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RELATÓRIO 

A Coluna errou ao noticiar que o presidente da Fecomércio-RN, empresário Marcelo Queiroz, 

cumpriria agenda na cidade esta semana. Na verdade, os compromissos de Queiroz em Mossoró 

estão marcados para os dias 18 e 19 deste mês. Corrigido, então. 

Ao menos 70,3 milhões de pessoas enfrentam insegurança alimentar no Brasil, segundo o 

relatório de 2022 da Organização das Nações Unidas para Alimentação e Agricultura (FAO) e da 

Rede Brasileira de Pesquisa em Soberania e Segurança Alimentar e Nutricional (Rede Penssan). 

O mesmo levantamento aponta que 27 milhões de toneladas de alimentos são desperdiçadas 

anualmente no País. Com base nesta pauta, o Movimento de Luta nos Bairros, Vilas e Favelas 

(MLB), tentou no último final de semana chamar atenção ocupando supermercados da rede 

Carrefour em diversos estados do Brasil. 

O Natal em Natal segue com sua programação cultural voltada para a família. E também para 

fomentar o comércio de rua no Alecrim e na Cidade Alta. Nesta quarta-feira (13), na Praça Pedro 

Velho, a partir das 18h30, acontece a abertura do projeto Brilha Natal, parceria da Prefeitura do 

Natal com a Fecomércio RN. 

O presidente da Fecomércio-RN, Marcelo Queiroz, foi acompanhar a sessão de ontem da 

Assembleia das galerias. A entidade fez uma campanha forte contra qualquer aumento do ICMS 

no Estado, mesmo com os vizinhos e a maioria dos estados do País tendo feito o aumento. Aqui, 

a Fecomercio-RN assegurou que aumento da alíquota modal resulta em inflação dos alimentos 

e bebidas e queda nas vendas. Ano que vem, com a menor alíquota do Nordeste, o comércio do 

RN terá um boom! 

De hoje até o próximo dia 23, a Praça Pedro Velho, no bairro Petrópolis, e as zonas comerciais 

do Alecrim e Cidade Alta se tornarão polos para as atrações do projeto Brilha Natal. A iniciativa 

do Instituto Fecomércio, da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado do 

Rio Grande do Norte é patrocinada pelo Banco do Nordeste e visa estimular o comércio de rua 

do corredor comercial histórico de Natal, no período de vendas que antecede as festas de fim 

de ano. 

A Associação Brasileira da Indústria de Hotéis do Rio Grande do Norte – ABIH-RN, realizou na 

última segunda-feira, 11, no Hotel Barreira Roxa a confraternização anual do setor que reuniu 

hoteleiros, autoridades, imprensa, colaboradores e políticos. 

Será no domingo, 16h, o espetáculo de fim de ano do Balé do Sesc, “Prince – Em busca do 

tesouro”. No auditório do Sesc Centro com segunda sessão às 18h. Ingresso adquirido nas sedes 

em troca de 1kg de alimento não perecível. 

A requintada gastronomia do restaurante Navarro, localizado no Hotel Senac Barreira Roxa, 

será adaptada aos festejos natalinos com uma programação especial para quem quiser celebrar 

a data em grande estilo. No dia 24 de dezembro, das 19h às 23h, o restaurante irá oferecer a 

noite “Cantos e Encantos”, um serviço de buffet especial com mais de 40 itens entre receitas 

regionais e clássicos do Natal. 

Uma solenidade especial marcou a celebração dos 50 anos de existência do Conselho Municipal 

de Planejamento Urbano e Meio Ambiente (CONPLAM), no fim da tarde desta terça-feira (12), 



 
 

no auditório do Parque da Cidade. O evento homenageou ex-presidentes, ex-secretários e 

secretárias executivas, além de membros atuais deste importante colegiado, por todo o legado 

deixado para Natal. 

Deputados da oposição e da situação reagiram contra as críticas da governadora Fátima Bezerra 

(PT) por votarem contra a majoração da alíquota de ICMS, responsabilizando-os por uma 

eventual crise fiscal do Rio Grande do Norte em 2024 e partilha desigual de recursos depois da 

reforma tributária em curso no país. 

O Copom (Comitê de Política Monetária), do BC (Banco Central), decidiu nesta quarta-feira (13) 

reduzir em 0,5 ponto percentual a taxa básica de juros da economia. Com isso, a Selic passou de 

12,25% para 11,75% ao ano, o menor nível desde março de 2022. Esse é o quarto corte 

consecutivo da taxa, que começou a recuar em agosto, após três anos de aumentos. 

O ministério de Portos e Aeroportos realizou, em parceria com a Antaq (Agência Nacional de 

Transportes Aquaviários) e com a Appa (Administração dos Portos de Paranaguá e Antonina), o 

leilão de 5 terminais portuários nesta 4ª feira (13.dez.2022). Ao fim do certame, o governo 

garantiu R$ 965,2 milhões em investimentos para essas instalações. 

O Rio Grande do Norte foi o estado brasileiro que registrou a maior alta percentual no número 

de inadimplentes em novembro deste ano, 3,1%. Pelo terceiro mês consecutivo, o número de 

potiguares com pendências financeiras subiu, passando de 1,138 milhão em outubro deste ano 

para 1,17 milhão em novembro passado (42,84% da população adulta). Um aumento de 35.367 

mil pessoas em relação ao mês anterior. Em setembro deste ano, 1,135 milhão estavam 

inadimplentes. 

Um estudo realizado entre a Universidade Estadual do Rio Grande do Norte (Uern) e a Câmara 

de Dirigentes Lojistas (CDL) de Mossoró revelou que as celebrações juninas da cidade podem 

atrair até 1,4 milhão de pessoas para a sua edição de 2024, um crescimento de 15% em relação 

ao público de 2023.   
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3 - A Coluna errou ao noticiar que o presidente da Fecomércio-RN, empresário 

Marcelo Queiroz, cumpriria agenda na cidade esta semana. Na verdade, os 

compromissos de Queiroz em Mossoró estão marcados para os dias 18 e 19 deste mês. 

Corrigido, então.
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Foto: Reprodução/MLB 

Ao menos 70,3 milhões de pessoas enfrentam insegurança 

alimentar no Brasil, segundo o relatório de 2022 da Organização 

das Nações Unidas para Alimentação e Agricultura (FAO) e da 

Rede Brasileira de Pesquisa em Soberania e Segurança 

Alimentar e Nutricional (Rede Penssan). O mesmo 

levantamento aponta que 27 milhões de toneladas de alimentos 

são desperdiçadas anualmente no País. Com base nesta pauta, o 

Movimento de Luta nos Bairros, Vilas e Favelas (MLB), tentou 

no último final de semana chamar atenção ocupando 

supermercados da rede Carrefour em diversos estados do 

Brasil. 

Neste sábado, 9, a unidade na Zona Norte de Natal foi ocupada 

por integrantes do MLB; a rede chegou a registrar boletim de 

ocorrência. Em Natal, mais de 400 famílias estiveram na 

ocupação e o ato foi marcado por casos de retaliação. A 

https://brasil.un.org/pt-br
https://brasil.un.org/pt-br
https://agorarn.com.br/


 
 

campanha faz parte da mobilização “Natal sem fome” 

organizada há mais de duas décadas pelo movimento e busca 

evidenciar a falta de comida para as famílias mais pobres 

durante este período do ano. 

Outra pauta defendida foi em relação conflito entre Israel e 

Palestina. Em uma das imagens divulgadas pelo MLB uma 

manifestante segura um cartaz com a bandeira da Palestina e a 

mensagem “Paz para o povo palestino”. Segundo o MLB, a rede 

além de colaborar com o desperdício de alimentos, contribui 

enviando alimentos para Israel no conflito. 

Segundo Bianca Soares, uma das coordenadoras do MLB no Rio 

Grande do Norte, a ação consiste em várias ações. A principal 

delas é o ato em um supermercado que faz a denúncia contra a 

fome, a carestia, a miséria. Além disso, o movimento realiza 

campanha de arrecadação de porta a porta, campanha de Pix e 

ponto de recolhimento de alimentos para garantir que as 

famílias tenham uma ceia de natal. 

“Enquanto os números de segurança alimentar e de miséria no 

nosso país aumentam, o número de alimentos, as toneladas de 

alimentos que as grandes redes de supermercados jogam fora 

também cresce. Então esse é o principal objetivo do Natal Sem 

Fome, fazer essa denúncia e garantir que as nossas famílias 

tenham o que comer no Natal”, explicou Bianca. 



 
 

“Essa época de natal é tão especial que está em toda a mídia, é 

uma época de fartura, abundância, prosperidade, de ter muito 

que comer. A mesa do povo na periferia está vazia, não é farta 

desse jeito. E aí a gente também usa desse momento para 

escancarar essa hipocrisia, enquanto uns têm tantos, outros tão 

pouco ou nada. Então o Natal Sem Fome é esse processo de 

denúncia”, disse. 

OCUPAÇÃO EM NATAL. Na capital potiguar, no último sábado, 

9, mais de 400 famílias estiveram em uma ocupação, por mais 

de 9 horas, do supermercado da rede Carrefour na unidade da 

Zona Norte de Natal. Alguns integrantes do movimento 

participavam da ação disseram ter sido agredidos e um dos 

ônibus fretados para levar os manifestantes até o local foi 

incendiado. 

“Entramos de forma pacífica e nos mantemos de forma pacífica, 

quando um ex-policial foi até o supermercado, provocar as 

famílias, ameaçar, inclusive agredindo várias das nossas 

companheiras e crianças e muitos seguem com essas ameaças. 

Inclusive fazendo a campanha, ele queimou o ônibus de um 

trabalhador que tinha como sua única ferramenta de trabalho.” 

denunciou a coordenadora. 

A campanha “Natal Sem Fome” conquistou 6 mil cestas básicas 

em todo o Brasil, só no Rio Grande do Norte foram 350 cestas 

adquiridas. Na capital potiguar, o MLB possui três ocupações 



 
 

urbanas: Emmanuel Bezerra, na Ribeira; Valdete Guerra, no 

Planalto, e Palmares, nas Rocas. 

Carrefour registra Boletim de Ocorrência 

O Grupo Carrefour registrou um Boletim de Ocorrência na 

Polícia Civil do Rio Grande do Norte após a ocupação do 

movimento popular em uma das unidades de Natal. A 

Associação dos Supermercados do Rio Grande do Norte 

(Assurn) e a Federação do Comércio de Bens, Serviços e 

Turismo do Estado do Rio Grande do Norte (Fecomércio RN)  

repudiaram a ocupação, solicitando maior segurança para o 

comércio. 

Em nota, a empresa afirmou que sempre mantém diálogo 

aberto com o movimento, enfatizando seu compromisso na luta 

contra a fome e a desigualdade. Já o MLB, disse não ter recebido 

oficialmente nenhuma medida judicial a respeito do ato de 

sábado. 

  



 
 

Ocupação de hipermercado foi para chamar atenção para miséria e desperdício 

alimentar, diz MLB 

Link https://gazetapotiguar.com.br/2023/12/14/ocupacao-de-hipermercado-foi-
para-chamar-atencao-para-miseria-e-desperdicio-alimentar-diz-mlb/  

Data da 
publicação 

14/12/2023 

Veículo BLOG GAZETA POTIGUAR 

Classificação POSITIVO 

Ocupação de hipermercado foi para 
chamar atenção para miséria e 
desperdício alimentar, diz MLB 

 

Ao menos 70,3 milhões de pessoas enfrentam insegurança alimentar no 

Brasil, segundo o relatório de 2022 da Organização das Nações Unidas para 

Alimentação e Agricultura (FAO) e da Rede Brasileira de Pesquisa em 

Soberania e Segurança Alimentar e Nutricional (Rede Penssan). O mesmo 

levantamento aponta que 27 milhões de toneladas de alimentos são 

desperdiçadas anualmente no País. Com base nesta pauta, o Movimento de 

Luta nos Bairros, Vilas e Favelas (MLB), tentou no último final de semana 

https://gazetapotiguar.com.br/2023/12/14/ocupacao-de-hipermercado-foi-para-chamar-atencao-para-miseria-e-desperdicio-alimentar-diz-mlb/
https://gazetapotiguar.com.br/2023/12/14/ocupacao-de-hipermercado-foi-para-chamar-atencao-para-miseria-e-desperdicio-alimentar-diz-mlb/
https://brasil.un.org/pt-br


 
 

chamar atenção ocupando supermercados da rede Carrefour em diversos 

estados do Brasil. 

 

Neste sábado, 9, a unidade na Zona Norte de Natal foi ocupada por 

integrantes do MLB; a rede chegou a registrar boletim de ocorrência. Em 

Natal, mais de 400 famílias estiveram na ocupação e o ato foi marcado por 

casos de retaliação. A campanha faz parte da mobilização “Natal sem fome” 

organizada há mais de duas décadas pelo movimento e busca evidenciar a 

falta de comida para as famílias mais pobres durante este período do ano. 

Outra pauta defendida foi em relação conflito entre Israel e Palestina. Em 

uma das imagens divulgadas pelo MLB uma manifestante segura um cartaz 

com a bandeira da Palestina e a mensagem “Paz para o povo palestino”. 

Segundo o MLB, a rede além de colaborar com o desperdício de alimentos, 

contribui enviando alimentos para Israel no conflito. 

Segundo Bianca Soares, uma das coordenadoras do MLB no Rio Grande do 

Norte, a ação consiste em várias ações. A principal delas é o ato em um 

supermercado que faz a denúncia contra a fome, a carestia, a miséria. Além 

disso, o movimento realiza campanha de arrecadação de porta a porta, 

campanha de Pix e ponto de recolhimento de alimentos para garantir que 

as famílias tenham uma ceia de natal. 

“Enquanto os números de segurança alimentar e de miséria no nosso país 

aumentam, o número de alimentos, as toneladas de alimentos que as 

grandes redes de supermercados jogam fora também cresce. Então esse é 

o principal objetivo do Natal Sem Fome, fazer essa denúncia e garantir que 

as nossas famílias tenham o que comer no Natal”, explicou Bianca. 

“Essa época de natal é tão especial que está em toda a mídia, é uma época 

de fartura, abundância, prosperidade, de ter muito que comer. A mesa do 

povo na periferia está vazia, não é farta desse jeito. E aí a gente também 

usa desse momento para escancarar essa hipocrisia, enquanto uns têm 

tantos, outros tão pouco ou nada. Então o Natal Sem Fome é esse processo 

de denúncia”, disse. 

OCUPAÇÃO EM NATAL. Na capital potiguar, no último sábado, 9, mais de 

400 famílias estiveram em uma ocupação, por mais de 9 horas, do 

supermercado da rede Carrefour na unidade da Zona Norte de Natal. 

Alguns integrantes do movimento participavam da ação disseram ter sido 

https://agorarn.com.br/
https://orquidea.ai/


 
 

agredidos e um dos ônibus fretados para levar os manifestantes até o local 

foi incendiado. 

“Entramos de forma pacífica e nos mantemos de forma pacífica, quando 

um ex-policial foi até o supermercado, provocar as famílias, ameaçar, 

inclusive agredindo várias das nossas companheiras e crianças e muitos 

seguem com essas ameaças. Inclusive fazendo a campanha, ele queimou o 

ônibus de um trabalhador que tinha como sua única ferramenta de 

trabalho.” denunciou a coordenadora. 

A campanha “Natal Sem Fome” conquistou 6 mil cestas básicas em todo o 

Brasil, só no Rio Grande do Norte foram 350 cestas adquiridas. Na capital 

potiguar, o MLB possui três ocupações urbanas: Emmanuel Bezerra, na 

Ribeira; Valdete Guerra, no Planalto, e Palmares, nas Rocas. 

Carrefour registra Boletim de Ocorrência 

O Grupo Carrefour registrou um Boletim de Ocorrência na Polícia Civil do 

Rio Grande do Norte após a ocupação do movimento popular em uma das 

unidades de Natal. A Associação dos Supermercados do Rio Grande do 

Norte (Assurn) e a Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo 

do Estado do Rio Grande do Norte (Fecomércio RN) repudiaram a 

ocupação, solicitando maior segurança para o comércio. 

Em nota, a empresa afirmou que sempre mantém diálogo aberto com o 

movimento, enfatizando seu compromisso na luta contra a fome e a 

desigualdade. Já o MLB, disse não ter recebido oficialmente nenhuma 

medida judicial a respeito do ato de sábado. 
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Brilha Natal será lançado hoje 

com show de Elba Ramalho 

na Praça Pedro Velho 

 

O Natal em Natal segue com sua programação cultural voltada para a 
família. E também para fomentar o comércio de rua no Alecrim e na 
Cidade Alta. Nesta quarta-feira (13), na Praça Pedro Velho, a partir das 

http://politicaemfoco.com/brilha-natal-sera-lancado-hoje-com-show-de-elba-ramalho-na-praca-pedro-velho/
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http://politicaemfoco.com/brilha-natal-sera-lancado-hoje-com-show-de-elba-ramalho-na-praca-pedro-velho/


 
 

18h30, acontece a abertura do projeto Brilha Natal, parceria da 
Prefeitura do Natal com a Fecomércio RN. 

A abertura do evento contará com apresentação da Orquestra 
Filarmônica da UFRN, que receberá o pernambucano Maestro Forró 
com um tributo ao nascimento de Luiz Gonzaga, com participação 
especial de Zé Hilton, Dani Cruz e Dani Fernandes. 

Depois, em um trio elétrico estacionado ao lado da Praça Pedro Velho, 
Elba Ramalho fechará o primeiro dia do Brilha Natal com os principais 
sucessos de seus 40 anos de carreira. 

O projeto promove uma extensa programação cultural gratuita até 23 
de dezembro. O Sistema Fecomércio RN convida os participantes para 
que, na ocasião, contribuam com doações de alimentos e brinquedos 
que serão destinados ao Programa Sesc Mesa Brasil. 

Além de levar o espírito natalino ao Alecrim e à Cidade com mais de 
70 intervenções gratuitas, as entidades que fazem parte do Sistema 
Fecomércio RN realizarão uma série de atividades na Praça Cívica. O 
local receberá festival gastronômico do Senac, unidade do Sesc 
Vacina, feira de artesanato, espaço infantil, ponto de arrecadação do 
programa Mesa Brasil e mais. 

O Projeto Brilha Natal tem patrocínio do Banco do Nordeste e da 
Prefeitura do Natal, Sebrae RN, Banco do Brasil, Unimed Natal, 
Associação Viva Centro e Associação dos Empresários do Bairro do 
Alecrim – AEBA. A ação também conta com o suporte operacional da 
Polícia Militar do Rio Grande do Norte. 
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O Natal em Natal segue com sua programação cultural voltada para a 

família. E também para fomentar o comércio de rua no Alecrim e na Cidade 

Alta. Nesta quarta-feira (13), na Praça Pedro Velho, a partir das 18h30, 

acontece a abertura do projeto Brilha Natal, parceria da Prefeitura do Natal 

com a Fecomércio RN. 

A abertura do evento contará com apresentação da Orquestra Filarmônica 

da UFRN, que receberá o pernambucano Maestro Forró com um tributo ao 

nascimento de Luiz Gonzaga, com participação especial de Zé Hilton, Dani 

Cruz e Dani Fernandes. 

Depois, em um trio elétrico estacionado ao lado da Praça Pedro Velho, Elba 

Ramalho fechará o primeiro dia do Brilha Natal com os principais sucessos 

de seus 40 anos de carreira. 

O projeto promove uma extensa programação cultural gratuita até 23 de 

dezembro. O Sistema Fecomércio RN convida os participantes para que, na 

ocasião, contribuam com doações de alimentos e brinquedos que serão 

destinados ao Programa Sesc Mesa Brasil.  

https://gazetapotiguar.com.br/2023/12/13/brilha-natal-sera-lancado-hoje-com-show-de-elba-ramalho-na-praca-pedro-velho/
https://gazetapotiguar.com.br/2023/12/13/brilha-natal-sera-lancado-hoje-com-show-de-elba-ramalho-na-praca-pedro-velho/
https://gazetapotiguar.com.br/2023/12/13/brilha-natal-sera-lancado-hoje-com-show-de-elba-ramalho-na-praca-pedro-velho/


 
 

Além de levar o espírito natalino ao Alecrim e à Cidade com mais de 70 

intervenções gratuitas, as entidades que fazem parte do Sistema 

Fecomércio RN realizarão uma série de atividades na Praça Cívica. O local 

receberá festival gastronômico do Senac, unidade do Sesc Vacina, feira de 

artesanato, espaço infantil, ponto de arrecadação do programa Mesa Brasil 

e mais.  

O Projeto Brilha Natal tem patrocínio do Banco do Nordeste e da Prefeitura 

do Natal, Sebrae RN, Banco do Brasil, Unimed Natal, Associação Viva Centro 

e Associação dos Empresários do Bairro do Alecrim – AEBA. A ação também 

conta com o suporte operacional da Polícia Militar do Rio Grande do Norte. 



 
 

Brilha Natal será lançado hoje com show de Elba Ramalho na Praça Pedro Velho 

Link https://gustavonegreiros.com.br/2023/12/13/brilha-
natal-sera-lancado-hoje-com-show-de-elba-
ramalho-na-praca-pedro-velho  

Data da 
publicação 

13/12/2023 

Veículo BLOG GUSTAVO NEGREIROS 

Classificação POSITIVO 

Brilha Natal será lançado hoje com show de Elba Ramalho na Praça Pedro Velho 

 

O Natal em Natal segue com sua programação cultural voltada para a família. E também 

para fomentar o comércio de rua no Alecrim e na Cidade Alta. Nesta quarta-feira (13), 

na Praça Pedro Velho, a partir das 18h30, acontece a abertura do projeto Brilha Natal, 

parceria da Prefeitura do Natal com a Fecomércio RN. 

A abertura do evento contará com apresentação da Orquestra Filarmônica da UFRN, 

que receberá o pernambucano Maestro Forró com um tributo ao nascimento de Luiz 

Gonzaga, com participação especial de Zé Hilton, Dani Cruz e Dani Fernandes. 

Depois, em um trio elétrico estacionado ao lado da Praça Pedro Velho, Elba Ramalho 

fechará o primeiro dia do Brilha Natal com os principais sucessos de seus 40 anos de 

carreira. 

O projeto promove uma extensa programação cultural gratuita até 23 de dezembro. O 

Sistema Fecomércio RN convida os participantes para que, na ocasião, contribuam com 

doações de alimentos e brinquedos que serão destinados ao Programa Sesc Mesa 

Brasil.  

Além de levar o espírito natalino ao Alecrim e à Cidade com mais de 70 intervenções 

gratuitas, as entidades que fazem parte do Sistema Fecomércio RN realizarão uma série 

de atividades na Praça Cívica. O local receberá festival gastronômico do Senac, unidade 

do Sesc Vacina, feira de artesanato, espaço infantil, ponto de arrecadação do programa 

Mesa Brasil e mais.  

O Projeto Brilha Natal tem patrocínio do Banco do Nordeste e da Prefeitura do Natal, 

Sebrae RN, Banco do Brasil, Unimed Natal, Associação Viva Centro e Associação dos 

Empresários do Bairro do Alecrim – AEBA. A ação também conta com o suporte 

operacional da Polícia Militar do Rio Grande do Norte. 

 

Fonte: Blog do Gustavo Negreiros 
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Elba Ramalho se apresenta hoje na Praça Pedro Velho 

Link https://natalemfoco.com.br/natal/elba-ramalho-se-
apresenta-hoje-na-praca-pedro-velho/  

Data da 
publicação 

13/12/2023 

Veículo BLOG NATAL EM FOCO 

Classificação POSITIVO 

 

Elba Ramalho se apresenta hoje 

na Praça Pedro Velho 

 

O Natal em Natal segue com sua programação cultural voltada para a 

família. E também para fomentar o comércio de rua no Alecrim e na 

Cidade Alta. 

Nesta quarta-feira (13), na Praça Pedro Velho, a partir das 18h30, 

acontece a abertura do projeto Brilha Natal, parceria da Prefeitura 

do Natal com a Fecomércio RN. 

https://natalemfoco.com.br/natal/elba-ramalho-se-apresenta-hoje-na-praca-pedro-velho/
https://natalemfoco.com.br/natal/elba-ramalho-se-apresenta-hoje-na-praca-pedro-velho/
https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
https://natalemfoco.com.br/tag/natal/


 
 

A abertura do evento contará com apresentação da Orquestra 

Filarmônica da UFRN, que receberá o pernambucano Maestro Forró com 

um tributo ao nascimento de Luiz Gonzaga, com participação especial de 

Zé Hilton, Dani Cruz e Dani Fernandes. 

Depois, em um trio elétrico estacionado ao lado da Praça Pedro Velho, 

Elba Ramalho fechará o primeiro dia do Brilha Natal com os principais 

sucessos de seus 40 anos de carreira. 

O projeto promove uma extensa programação cultural gratuita até 23 de 

dezembro. O Sistema Fecomércio RN convida os participantes para que, 

na ocasião, contribuam com doações de alimentos e brinquedos que 

serão destinados ao Programa Sesc Mesa Brasil.  

Além de levar o espírito natalino ao Alecrim e à Cidade com mais de 70 

intervenções gratuitas, as entidades que fazem parte do Sistema 

Fecomércio RN realizarão uma série de atividades na Praça Cívica. O 

local receberá festival gastronômico do Senac, unidade do Sesc Vacina, 

feira de artesanato, espaço infantil, ponto de arrecadação do programa 

Mesa Brasil e mais.  

O Projeto Brilha Natal tem patrocínio do Banco do Nordeste e da 

Prefeitura do Natal, Sebrae RN, Banco do Brasil, Unimed Natal, 

Associação Viva Centro e Associação dos Empresários do Bairro do 

Alecrim – AEBA. A ação também conta com o suporte operacional 

da Polícia Militar do Rio Grande do Norte. 

Ascom. 

  

https://natalemfoco.com.br/tag/natal/
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É hoje: Show gratuito de Elba Ramalho abre programação do projeto Brilha Natal 

Fecomércio RN. 

Link https://eliasjornalista.com/e-hoje-show-gratuito-de-
elba-ramalho-abre-programacao-do-projeto-brilha-
natal-fecomercio-rn/  

Data da 
publicação 

13/12/2023 

Veículo BLOG ELIAS MEDEIROS 

Classificação POSITIVO 

É hoje: Show gratuito de Elba Ramalho abre 
programação do projeto Brilha Natal Fecomércio 
RN. 
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Show gratuito de Elba Ramalho abre programação do projeto Brilha Natal Fecomércio RN.  
Em homenagem ao aniversário de Luiz Gonzaga, abertura do evento também contará com 
apresentação da Orquestra Sinfônica da UFRN, em parceria com o Natal em Natal  

Para fomentar o comércio de rua no Alecrim e na Cidade Alta, o projeto Brilha Natal Fecomércio RN 
promoverá uma extensa programação cultural gratuita entre os dias 13 e 23 de dezembro. A abertura 
do evento ocorre na próxima quarta-feira (13), a partir das 18h30, na Praça Cívica, e será marcada 
por apresentações da cantora Elba Ramalho e da Orquesta Sinfônica da UFRN. 

O Sistema Fecomércio RN convida os participantes para que, na ocasião, contribuam com doações 
de alimentos e brinquedos que serão destinados ao Programa Sesc Mesa Brasil.  

Abrindo a noite, em parceria com o “Natal em Natal”, da Prefeitura da capital, o evento contará com 
a Orquestra Sinfônica, que receberá o pernambucano Maestro Forró e vai fazer um tributo ao 
nascimento de Luiz Gonzaga, com participação especial dos artistas locais Zé Hilton, Dani Cruz e 
Dani Fernandes. Depois, em um trio elétrico estacionado ao lado da Praça Cívica, Elba Ramalho 
fechará o primeiro dia do Brilha Natal com os principais sucessos de seus 40 anos de carreira.  

De acordo com o presidente da Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Rio Grande 
do Norte (Fecomércio RN), Marcelo Queiroz, o evento não é apenas uma oportunidade de comemorar 
a chegada das festividades natalinas, mas também de fortalecer o empreendedorismo na capital 
potiguar, incentivar a cultura e reconhecer o talento de nossos artistas. 

“Tenho certeza que seremos presenteados com uma belíssima apresentação da Orquestra Sinfônica 
da UFRN e com a energia contagiante de Elba Ramalho, mas a festa está só começando. Ainda 
teremos dez dias de cultura, gastronomia, trenzinho natalino, lojas com horário estendido e muito 
mais! Tudo com uma linda decoração e muita segurança”, destaca Marcelo Queiroz.  

Programação cultural promete movimentar o comércio de rua  

Além de levar o espírito natalino ao Alecrim e à Cidade com mais de 70 intervenções gratuitas, as 
entidades que fazem parte do Sistema Fecomércio RN realizarão uma série de atividades na Praça 
Cívica. O local receberá festival gastronômico do Senac, unidade do Sesc Vacina, feira de artesanato, 
espaço infantil, ponto de arrecadação do programa Mesa Brasil e mais. 

O Projeto Brilha Natal é uma promoção do Sistema Fecomércio RN, Sesc e Senac, com patrocínio 
do Banco do Nordeste e apoio da Prefeitura do Natal, Sebrae RN, Banco do Brasil, Unimed Natal, 
Associação Viva Centro e Associação dos Empresários do Bairro do Alecrim – AEBA. A ação também 
conta com o suporte operacional da Polícia Militar do Rio Grande do Norte. 

A programação completa está disponível no site www.brilhanatal.com 

  

http://www.brilhanatal.com/


 
 

COMÉRCIO 

Link https://agorarn.com.br/ultimas/governo-fatima-
precisara-fazer-mudancas-e-reorganizar-base-leia-a-
opiniao-do-agora-rn/  

Data da 
publicação 

13/12/2023 

Veículo AGORA RN 

Classificação POSITIVO 

 

COMÉRCIO 

O presidente da Fecomércio-RN, Marcelo Queiroz, foi 

acompanhar a sessão de ontem da Assembleia das galerias. A 

entidade fez uma campanha forte contra qualquer aumento do 

ICMS no Estado, mesmo com os vizinhos e a maioria dos 

estados do País tendo feito o aumento. Aqui, a Fecomercio-RN 

assegurou que aumento da alíquota modal resulta em inflação 

dos alimentos e bebidas e queda nas vendas. Ano que vem, com 

a menor alíquota do Nordeste, o comércio do RN terá um boom! 
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Banco do Nordeste prevê aumento de negócios com projeto Brilha Natal da 

Fecomércio-RN 

Link https://www.grandeponto.com.br/noticia/banco-
do-nordeste-preve-aumento-de-negocios-com-
projeto-brilha-natal-da-fecomercio-rn  

Data da 
publicação 

13/12/2023 

Veículo PORTAL GRANDE PONTO 

Classificação POSITIVO 

Banco do Nordeste prevê aumento de negócios com projeto Brilha Natal da 

Fecomércio-RN 

Joana Lima 

De hoje até o próximo dia 23, a Praça Pedro Velho, no bairro Petrópolis, e 
as zonas comerciais do Alecrim e Cidade Alta se tornarão polos para as 
atrações do projeto Brilha Natal. A iniciativa do Instituto Fecomércio, da 
Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado do Rio 
Grande do Norte é patrocinada pelo Banco do Nordeste e visa estimular o 
comércio de rua do corredor comercial histórico de Natal, no período de 
vendas que antecede as festas de fim de ano. 

 
De janeiro a novembro, somente as três agências do BNB na capital (Tirol, 
Prudente de Morais e Roberto Freire) aplicaram R＄ 160 milhões em 

https://www.grandeponto.com.br/noticia/banco-do-nordeste-preve-aumento-de-negocios-com-projeto-brilha-natal-da-fecomercio-rn
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comércio, serviços e turismo. Repetindo outros anos, no início do quarto 
trimestre houve aumento acentuado na busca por capital de giro, que é o 
recurso que vai atender as necessidades mais urgentes dos comerciantes. 

 
"Quanto desse volume de recursos tem a ver com a realização do Brilha 
Natal, é difícil mensurar, mas é óbvio que toda a mobilização promovida 
pelo Instituto Fecomércio tem reflexos positivos nos negócios. Basta 
andar na cidade para perceber", avalia o superintendente em exercício do 
BNB, Luciano Fabrício. 

 
As principais vias públicas inseridas no projeto ganharam reforço na 
Iluminação natalina e os empresários foram convidados a fazer o mesmo 
em suas lojas, incluindo a sugestão para a criação de espaços 
instagramáveis. A Fercomércio também articulou a ampliação da 
segurança policial para a adoção de horário ampliado de funcionamento 
pelos lojistas. 

 
O gestor do Banco do Nordeste acrescenta: "há a preocupação evidente 
da classe empresarial natalense de promover uma ação que vá além da 
iniciativa cultural pura e simples, que também contribua para a 
revitalização dos bairros da Cidade Alta e do Alecrim. Isso é muito bom 
para nossa cidade", diz Fabrício. 

 
O projeto deve impactar diretamente 50 mil pessoas de todas as classes e 
idades por meio de shows, intervenções culturais itinerantes, incluindo 
artes circenses e um trenzinho estilizado circulando entre os bairros. 
Completando o incentivo à cultura potiguar, a Praça Pedro Velho terá 
festival gastronômico e feira de artesanato com 60 expositores. 
 
Ao todo, a programação contempla mais de 70 intervenções gratuitas, 
abrindo amanhã, às 20h, com show de Elba Ramalho em homenagem ao 
aniversário de Luiz Gonzaga, comemorado no dia 13 de dezembro. 
  

A programação completa está disponível no site do Brilha Natal. 

  

https://s2312.imxsnd27.com/link.php?code=bDpodHRwcyUzQSUyRiUyRnd3dy5icmlsaGFuYXRhbC5jb206MTAyMTA1NDkxMjpyZWRhY2FvQGdyYW5kZXBvbnRvLmNvbS5icjplYWU5YWE6NjU=


 
 

Banco do Nordeste prevê aumento de negócios com projeto Brilha Natal da 

Fecomércio-RN 

Link https://www.anselmosantana.com.br/2023/12/12/banco-
do-nordeste-preve-aumento-de-negocios-com-projeto-
brilha-natal-da-fecomercio-rn/  
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publicação 

12/12/2023 

Veículo BLOG ANSELO SANTANA 

Classificação POSITIVO 

 

Banco do Nordeste prevê aumento de 

negócios com projeto Brilha Natal da 

Fecomércio-RN 
Natal (RN), 12 de dezembro de 2023 – De amanhã até o próximo dia 23, a 
Praça Pedro Velho, no bairro Petrópolis, e as zonas comerciais do Alecrim e 
Cidade Alta se tornarão polos para as atrações do projeto Brilha Natal. A 
iniciativa do Instituto Fecomércio, da Federação do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo do Estado do Rio Grande do Norte é patrocinada pelo 
Banco do Nordeste e visa estimular o comércio de rua do corredor comercial 
histórico de Natal, no período de vendas que antecede as festas de fim de ano. 

De janeiro a novembro, somente as três agências do BNB na capital (Tirol, 

Prudente de Morais e Roberto Freire) aplicaram R＄ 160 milhões em comércio, 

serviços e turismo. Repetindo outros anos, no início do quarto trimestre houve 
aumento acentuado na busca por capital de giro, que é o recurso que vai 
atender as necessidades mais urgentes dos comerciantes. 

“Quanto desse volume de recursos tem a ver com a realização do Brilha Natal, 
é difícil mensurar, mas é óbvio que toda a mobilização promovida pelo Instituto 
Fecomércio tem reflexos positivos nos negócios. Basta andar na cidade para 
perceber”, avalia o superintendente em exercício do BNB, Luciano Fabrício. 

As principais vias públicas inseridas no projeto ganharam reforço na Iluminação 
natalina e os empresários foram convidados a fazer o mesmo em suas lojas, 
incluindo a sugestão para a criação de espaços instagramáveis. A Fercomércio 
também articulou a ampliação da segurança policial para a adoção de horário 
ampliado de funcionamento pelos lojistas. 

O gestor do Banco do Nordeste acrescenta: “há a preocupação evidente da 
classe empresarial natalense de promover uma ação que vá além da iniciativa 

https://www.anselmosantana.com.br/2023/12/12/banco-do-nordeste-preve-aumento-de-negocios-com-projeto-brilha-natal-da-fecomercio-rn/
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cultural pura e simples, que também contribua para a revitalização dos bairros 
da Cidade Alta e do Alecrim. Isso é muito bom para nossa cidade”, diz Fabrício. 

O projeto deve impactar diretamente 50 mil pessoas de todas as classes e 
idades por meio de shows, intervenções culturais itinerantes, incluindo artes 
circenses e um trenzinho estilizado circulando entre os bairros. Completando o 
incentivo à cultura potiguar, a Praça Pedro Velho terá festival gastronômico e 
feira de artesanato com 60 expositores. 

Ao todo, a programação contempla mais de 70 intervenções gratuitas, abrindo 
amanhã, às 20h, com show de Elba Ramalho em homenagem ao aniversário 
de Luiz Gonzaga, comemorado no dia 13 de dezembro. 
A programação completa está disponível no site do Brilha Natal. 

 

  

https://s2312.imxsnd27.com/link.php?code=bDpodHRwcyUzQSUyRiUyRnd3dy5icmlsaGFuYXRhbC5jb206MTAyMTA1NDkxMjpjb250YXRvQGFuc2VsbW9zYW50YW5hLmNvbS5icjo0MzY2ZjU6NjU=


 
 

Projeto Brilha Natal da Fecomércio RN realiza ação social com distribuição de 600 

refeições gratuitas. 

Link https://eliasjornalista.com/projeto-brilha-natal-da-fecomercio-rn-realiza-
acao-social-com-distribuicao-de-600-refeicoes-gratuitas/  

Data da 
publicação 

13/12/2023 

Veículo BLOG ELIAS MEDEIROS 

Classificação POSITIVO 

Projeto Brilha Natal da Fecomércio RN realiza 
ação social com distribuição de 600 refeições 
gratuitas. 
 

 

Crédito Ebenezer Nóbrega. 
Ação organizada pelo Senac RN, por meio da equipe de instrutores e alunos dos cursos de 
gastronomia, beneficiará moradores em situação de rua dos bairros de Cidade Alta e Alecrim.  

Nesta quarta-feira, 13, o Projeto Brilha Natal Fecomércio RN terá início oficialmente, com uma programação 

especial a partir das 18h30, na Praça Cívica. Dentre a extensa programação, o Brilha Natal Solidário realizará 

a distribuição de refeições gratuitas para moradores de rua localizados nos bairros do Alecrim e Cidade Alta. 
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A ação social do Sistema Fecomércio é realizada pelo Senac RN, por meio da equipe de 
instrutores e alunos dos cursos de gastronomia ofertados pela Escola Senac Barreira Roxa. Serão 
distribuídas 600 refeições, nas proximidades dos polos onde ocorrerá o Brilha Natal. 

Abertura 

Abrindo a noite, em parceria com o “Natal em Natal”, da Prefeitura da capital, o evento contará 
com a Orquestra Sinfônica da UFRN, que receberá o pernambucano Maestro Forró e vai fazer um 
tributo ao nascimento de Luiz Gonzaga, com participação especial dos artistas locais Zé Hilton, 
Dani Cruz e Dani Fernandes. 

Depois, em um trio elétrico estacionado ao lado da Praça Cívica, Elba Ramalho fechará o primeiro 
dia do Brilha Natal com os principais sucessos de seus 40 anos de carreira. 

Programação diversificada 

Além de levar o espírito natalino ao Alecrim e à Cidade Alta com mais de 70 intervenções 
gratuitas, as entidades que fazem parte do Sistema Fecomércio RN realizarão uma série de 
atividades na Praça Cívica. O local receberá festival gastronômico do Senac, unidade do Sesc 
Vacina, feira de artesanato, espaço infantil, ponto de arrecadação do programa Mesa Brasil e 
mais. 

O Projeto Brilha Natal é uma promoção do Sistema Fecomércio RN, Sesc e Senac, com patrocínio 
do Banco do Nordeste e apoio da Prefeitura do Natal, Sebrae RN, Banco do Brasil, Unimed Natal, 
Associação Viva Centro e Associação dos Empresários do Bairro do Alecrim – AEBA. A ação 
também conta com o suporte operacional da Polícia Militar do Rio Grande do Norte. 

A programação completa está disponível no site www.brilhanatal.com 

  

https://t.rdsv1.net/ls/click?upn=T4GDQOA9Pi0hEimppUt-2FP2fSHugFEIjS8pq7Ji23R0BuimY0RnFkLXXdvI35JYF6Nk5ynHO-2FVmlfnQvr95-2FP01LJMNTkeTyItxy2XLEKhNrf4Vfe8enTJwdBD-2FqRpJHxUBwbU0lscM2BJrnkrY81pOCEBQimwY6o4Q0Vc8Pi6gffO-2BZIpfTX3HOd6pPYKed56KOiu-2BJfhJSGhPn0z3YThg-3D-3DfYxU_sHZVi6lHden7zoqM0b73maX-2BXEzaydUrucbZLccDQPfKmORTsgyAf0Sp8OKjdHMxM0uZzOOKnbiNWPev2KA2JgHiXut-2F9YS3gy15zOO4Afp83l3D-2FnaWZ6P9TdUCfb1n9YwQU7YDAsv0j3zXAbt75z9us6SjfR1Haa9aTll5tIL6EfP9P605B6fZ614YT-2BKN9GIUdQOYccB79OLnMRmhD-2BRHMNQTUM25lD5-2BWSzGCUFXoPkBjEjnfZhcY5RWUfNWcuVyyzwy1pQheLCjHGKR4iXpuHh47PzPsfCrvUM77HNaUQSRg5VyfhOeKHnt6s6K


 
 

ABIH-RN realiza confraternização anual para associados; Arnaldo Gaspar, Abdon 

Gosson e Renatinho da Tapioca são homenageados 

Link https://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/abih-
rn-realiza-confraternizacao-anual-para-associados-
arnaldo-gaspar-abdon-gosson-e-renatinho-da-tapioca-
sao-homenageados/  

Data da 
publicação 

12/12/2023 

Veículo BLOG HEITOR GREGÓRIO 

Classificação POSITIVO 

ABIH-RN realiza confraternização anual para 

associados; Arnaldo Gaspar, Abdon Gosson e 

Renatinho da Tapioca são homenageados 

 

A Associação Brasileira da Indústria de Hotéis do Rio Grande do Norte – ABIH-RN, 
realizou na última segunda-feira, 11, no Hotel Barreira Roxa a confraternização 
anual do setor que reuniu hoteleiros, autoridades, imprensa, colaboradores e 
políticos. 

Com o tema “Gente que Faz”, este ano a Associação homenageou pessoas que 
colaboram com o turismo no Rio Grande do Norte, os escolhidos foram Renato 
Teixeira da Silva, mais conhecido como Renatinho da Tapioca do Ocean Palace 
Resort, que há 34 anos exerce seu trabalho no hotel, e o empresário da construção 
civil, Arnaldo Neto Gaspar que registra em sua atuação profissional obras como o 
Pórtico dos Reis Magos, considerado em 2009, a “estrutura com maior balanço em 
concreto protendido do país”. 

Outra construção famosa é o Complexo Turístico Religioso, no município de Santa 
Cruz (RN), onde está a maior estátua católica do mundo, como também outras 
inúmeras obras, como pontes, viadutos e trevos em algumas estradas federais de 
rodagem. Além dos hotéis Ocean Palace Eco Beach Resort & Bungalows, Ocean 
Palace Jampa Eco Beach Resort (em construção); Hotel Parque da Costeira (em 
retrofit); e o Hotel Tambau (em retrofit). 

O anfitrião da noite, Abdon Gosson, presidente da entidade, foi surpreendido com 
uma homengam pelo trabalho que vem desenvolvendo a frente da associação. 

A festa contou com a participação do padre Bianor com uma bela Palavra de Fé e a 
música do artista Messias Paraguai. 

https://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/abih-rn-realiza-confraternizacao-anual-para-associados-arnaldo-gaspar-abdon-gosson-e-renatinho-da-tapioca-sao-homenageados/
https://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/abih-rn-realiza-confraternizacao-anual-para-associados-arnaldo-gaspar-abdon-gosson-e-renatinho-da-tapioca-sao-homenageados/
https://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/abih-rn-realiza-confraternizacao-anual-para-associados-arnaldo-gaspar-abdon-gosson-e-renatinho-da-tapioca-sao-homenageados/
https://blog.tribunadonorte.com.br/heitorgregorio/abih-rn-realiza-confraternizacao-anual-para-associados-arnaldo-gaspar-abdon-gosson-e-renatinho-da-tapioca-sao-homenageados/


 
 

A Fecomércio – Senac, através do seu presidente Marcelo Queiroz, foi parceria do 
evento. 

 

  



 
 

ABIH-RN realiza confraternização anual para associados e autoridades 

Link https://www.abihrn.com.br/2023/12/13/abih-rn-realiza-
confraternizacao-anual-para-associados-e-autoridades/  

Data da 
publicação 

12/12/2023 

Veículo SITE ABIH 

Classificação POSITIVO 

ABIH-RN realiza confraternização anual para associados e 

autoridades 

 

A Associação Brasileira da Indústria de Hotéis do Rio Grande do Norte – ABIH-RN, 
realizou na última segunda-feira, 11, no Hotel Barreira Roxa a confraternização 
anual do setor que reuniu hoteleiros, autoridades, imprensa, colaboradores e 
políticos. 

Com o tema “Gente que Faz”, este ano a Associação homenageou pessoas que 
colaboram com o turismo no Rio Grande do Norte, os escolhidos foram Renato 
Teixeira da Silva, mais conhecido como Renatinho da Tapioca do Ocean Palace 
Resort, que há 34 anos exerce seu trabalho no hotel, e o empresário da construção 
civil, Arnaldo Neto Gaspar que registra em sua atuação profissional obras como o 
Pórtico dos Reis Magos, considerado em 2009, a “estrutura com maior balanço em 
concreto protendido do país”. Outra construção famosa é o Complexo Turístico 
Religioso, no município de Santa Cruz (RN), onde está a maior estátua católica do 
mundo, como também outras inúmeras obras, como pontes, viadutos e trevos em 

https://www.abihrn.com.br/2023/12/13/abih-rn-realiza-confraternizacao-anual-para-associados-e-autoridades/
https://www.abihrn.com.br/2023/12/13/abih-rn-realiza-confraternizacao-anual-para-associados-e-autoridades/


 
 

algumas estradas federais de rodagem. Além dos hotéis Ocean Palace Eco Beach 
Resort & Bungalows, Ocean Palace Jampa Eco Beach Resort (em construção); Hotel 
Parque da Costeira (em retrofit); e o Hotel Tambau (em retrofit). 

O anfitrião da noite, Abdon Gosson, presidente da entidade, foi surpreendido com 
uma homengam pelo trabalho que vem desenvolvendo a frente da associação. 
“Noite maravilhosa, onde o espírito natalino esteve presente em todos os 
momentos. Poucas palavras, merecidas homenagens, linda benção do Padre 
Bianor, boa música, comida excelente, muitos presentes e o mais importante, a 
confraternização e reencontro de todos que fazemos a hotelaria do nosso estado, 
juntamente com os nossos parceiros mais próximos. Essa é a nossa ABIH, sempre 
unida e forte em nossas ações e representatividade” afirmou. 

A festa contou com a participação do padre Bianor com uma bela Palavra de Fé e a 
música do artista Messias Paraguai. Para a realização do evento a ABIH-RN contou 
com o apoio de diversos parceiros: Café Três Corações; Supermercados Rede Mais; 
Leites Clan; Sertão Jucurutu; Cordeiro Patriota; RR Serigrafia; Loca Telão; Cordeiro 
Serra Verde; Prefeitura de Caicó; Vinho Grand Cru; Produmar; Marina Badauê, 
Marazul Receptivo; Ralgems; Paradise Flat; Lacastella; Cachaça Samanaú; 
Wininbox; Cachaça Mipibu; Cachaça Extrema; Mundo Verde Produtos Naturais; 
Data Show; e da Fecomércio – Senac, através do seu presidente Marcelo Queiroz, 
fortalecendo os laços com o turismo do RN. 

 

  



 
 

Evento 

Link https://tribunadonorte.com.br/colunas/mais-um-livro-
de-berilo/  

Data da 
publicação 

14/12/2023 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação POSITIVO 

 

Evento 

Será no domingo, 16h, o espetáculo de fim de ano do Balé do 

Sesc, “Prince – Em busca do tesouro”. No auditório do Sesc 

Centro com segunda sessão às 18h. Ingresso adquirido nas 

sedes em troca de 1kg de alimento não perecível.  

https://tribunadonorte.com.br/colunas/mais-um-livro-de-berilo/
https://tribunadonorte.com.br/colunas/mais-um-livro-de-berilo/


 
 

RESTAURANTE NAVARRO TERÁ CEIA NATALINA E ATRAÇÃO MUSICAL NO DIA 24 DE 

DEZEMBRO 

Link https://hilnethcorreia.com.br/2023/12/13/restaurante-navarro-tera-ceia-
natalina-e-atracao-musical-no-dia-24-de-
dezembro/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=restaurante-
navarro-tera-ceia-natalina-e-atracao-musical-no-dia-24-de-dezembro  

Data da 
publicação 

13/12/2023 

Veículo BLOG HILNETH CORREIA 

Classificação POSITIVO 

RESTAURANTE NAVARRO TERÁ CEIA NATALINA E 

ATRAÇÃO MUSICAL NO DIA 24 DE DEZEMBRO 

 

  

 

 

A requintada gastronomia do restaurante Navarro, localizado no Hotel Senac 

Barreira Roxa, será adaptada aos festejos natalinos com uma programação 

especial para quem quiser celebrar a data em grande estilo. No dia 24 de 

dezembro, das 19h às 23h, o restaurante irá oferecer a noite “Cantos e 

Encantos”, um serviço de buffet especial com mais de 40 itens entre receitas 

regionais e clássicos do Natal. 

https://hilnethcorreia.com.br/2023/12/13/restaurante-navarro-tera-ceia-natalina-e-atracao-musical-no-dia-24-de-dezembro/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=restaurante-navarro-tera-ceia-natalina-e-atracao-musical-no-dia-24-de-dezembro
https://hilnethcorreia.com.br/2023/12/13/restaurante-navarro-tera-ceia-natalina-e-atracao-musical-no-dia-24-de-dezembro/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=restaurante-navarro-tera-ceia-natalina-e-atracao-musical-no-dia-24-de-dezembro
https://hilnethcorreia.com.br/2023/12/13/restaurante-navarro-tera-ceia-natalina-e-atracao-musical-no-dia-24-de-dezembro/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=restaurante-navarro-tera-ceia-natalina-e-atracao-musical-no-dia-24-de-dezembro
https://hilnethcorreia.com.br/2023/12/13/restaurante-navarro-tera-ceia-natalina-e-atracao-musical-no-dia-24-de-dezembro/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=restaurante-navarro-tera-ceia-natalina-e-atracao-musical-no-dia-24-de-dezembro


 
 

Entre as opções oferecidas estão antepastos, saladas, acompanhamentos, 

massas, pratos principais e sobremesas, além de música ao vivo com o pianista 

Edson Rodrigues, cantando e tocando clássicos da MPB e internacional. 

Os atendimentos serão realizados mediante reserva nos telefones 4005-1600 ou 

98143-9668, com pagamento antecipado, ao valor de R$ 280,00 por pessoa. 

Bebidas e taxa de serviço não estão inclusas. Entretanto, os clientes terão a 

opção de adquirir os vinhos da adega exclusiva do Navarro, que dispõe dos mais 

variados rótulos nacionais e internacionais. 

Cardápio especial 

Elaborado pelo chef Jonatã Canela, o buffet especial do Navarro mantém o já 

consolidado perfil do restaurante, famoso por oferecer o melhor da cozinha 

regional com o toque refinado da culinária contemporânea. 

Entre os pratos principais, o buffet natalino contará com paleta de cordeiro 

braseada, tender com molho gastric, salmão glaceado com mel, filé mignon 

bordelaise, peru recheado laqueado com molho de amoras e camarão a 

provençal. 

Quem não dispensa uma boa sobremesa terá opções de rabanada com creme 

inglês, Floresta Negra, torta alemã, pudim de pistache, guirlanda de frutas 

vermelhas, torta de limão com framboesa, entre outras delícias. 

Serviço: 

Ceia de Natal “Cantos e Encantos” do Restaurante Navarro 

Data: 24 de dezembro 

Horário: 19h às 23h. Atração musical com pianista Edson Rodrigues 

Local: Hotel Barreira Roxa – Via Costeira, Natal-RN. 

Valor: R$ 280,00 por pessoa + 10% de taxa de serviço. 

Reservas: 4005-1600 e/ou 98143-9668 
  



 
 

Garajal promove sua última edição do ano no “Brilha Natal Fecomércio RN” 

Link https://blog.tribunadonorte.com.br/territoriolivre/garajal-promove-sua-
ultima-edicao-do-ano-no-brilha-natal-fecomercio-rn/  

Data da 
publicação 

13/12/2023 

Veículo BLOG TERRITÓRIO LIVRE 

Classificação NEUTRO 

 

Garajal promove sua última edição do ano no “Brilha 

Natal Fecomércio RN” 

Lourdinha Alencar avisa que a Garajal promoverá nos dias 15, 16 e 17 sua última 
edição de 2023. 
Será dentro do Projeto “Brilha Natal Fecomércio RN, na Rua Trairi, ao lado da 
Praça Cívica, em Petrópolis. 

Vai ter muitas novidades, incluindo artesanato, moda, gastronomia e muitos 
shows. 

Vaaamoos!! 

https://blog.tribunadonorte.com.br/territoriolivre/garajal-promove-sua-ultima-edicao-do-ano-no-brilha-natal-fecomercio-rn/
https://blog.tribunadonorte.com.br/territoriolivre/garajal-promove-sua-ultima-edicao-do-ano-no-brilha-natal-fecomercio-rn/


 
 

 

  



 
 

Conplam celebra 50 anos em solenidade que marca reabertura do Memorial Natal no 

Parque da Cidade 

Link https://agorarn.com.br/ultimas/conplam-celebra-50-anos-em-solenidade-
que-marca-reabertura-do-memorial-natal-no-parque-da-cidade/  

Data da 
publicação 

13/12/2023 

Veículo AGORA RN 

Classificação NEUTRO 

 

Conplam celebra 50 anos 

em solenidade que marca 

reabertura do Memorial 

Natal no Parque da Cidade 

 

Evento homenageou ex-presidentes, ex-secretários e secretárias executivas, além de 

membros atuais. Foto: Gil Araújo/Assessoria Semurb 

https://agorarn.com.br/ultimas/conplam-celebra-50-anos-em-solenidade-que-marca-reabertura-do-memorial-natal-no-parque-da-cidade/
https://agorarn.com.br/ultimas/conplam-celebra-50-anos-em-solenidade-que-marca-reabertura-do-memorial-natal-no-parque-da-cidade/


 
 

Uma solenidade especial marcou a celebração dos 50 anos de 

existência do Conselho Municipal de Planejamento Urbano e 

Meio Ambiente (CONPLAM), no fim da tarde desta terça-feira 

(12), no auditório do Parque da Cidade. O evento homenageou 

ex-presidentes, ex-secretários e secretárias executivas, além de 

membros atuais deste importante colegiado, por todo o legado 

deixado para Natal. 

O cinquentenário do Conselho foi uma iniciativa da Secretaria 

de Meio Ambiente e Urbanismo (Semurb), que ocupa a cadeira 

de presidência do colegiado. E teve como objetivo reconhecer e 

valorizar o trabalho conjunto ao longo desses anos para o 

desenvolvimento sustentável da capital potiguar. 

Na ocasião, foi exibido um curta-metragem com depoimentos e 

fatos históricos sobre o Conplam produzido pela Semurb, feita a 

entrega de um encarte especial também contando essa história 

para as próximas gerações e de medalhas comemorativas para 

eternizar a data, num momento solene de reconhecimento a 

todos os membros que ao longo dos anos contribuíram para o 

sucesso do Conselho.Para assistir o vídeo comemorativo e saber 

mais sobre a história do conselho CLIQUE AQUI. 

Os convidados também participaram de coquetel ao som da 

cantora e compositora potiguar, Nara Costa, na Torre do Parque 

da Cidade, que abriga o Memorial Natal, marcando a reabertura 

do equipamento à população. 

https://www.natal.rn.gov.br/semurb/conplam
https://www.natal.rn.gov.br/semurb/conplam
https://agorarn.com.br/ultimas/semurb-remove-rampas-irregulares-no-calcadao-da-av-roberto-freire/
https://agorarn.com.br/ultimas/semurb-remove-rampas-irregulares-no-calcadao-da-av-roberto-freire/
https://www.youtube.com/watch?v=3wemMoxQo8A


 
 

“É indescritível a importância da reabertura desse espaço para 

nossa população. O memorial registra nossa história e rica 

cultura desde a pré-história, com muitas informações sobre 

nosso patrimônio potiguar”, relata a Diretora de Patrimônio 

Cultural da Fundação Cultural Capitania das Artes (Funcarte), 

Márcia Rossana. 

O equipamento estará aberto para visitação de quarta à 

domingo, no horário das 13h às 17h, já a partir desta quarta-

feira (13). O Memorial Natal conta a história da cidade em fotos 

e vídeos. Os painéis distribuídos no salão de exposição, 

mostram fotos representativas da cidade do Natal em seu rico 

patrimônio cultural. Já os vídeos foram produzidos 

especialmente para o Memorial 

Solenidade 

Durante a solenidade também foi lançada a identidade visual do 

Conplam, que ganha uma logomarca e cores específicas 

pensadas unindo as curvas das dunas da cidade, ao mesmo 

tempo com um toque moderno. O material foi desenvolvido 

pela equipe da Assessoria de Imprensa da Semurb. 

Participaram da mesa de abertura, o titular da Semurb e atual 

presidente do Conplam, Thiago Mesquita, o primeiro presidente 

nomeado do Conplam, Elinaldo Renovato e sua primeira 

secretária executiva, Dulcinéia Brandão. 



 
 

Thiago Mesquita, em seu pronunciamento destacou a 

participação ativa do Conselho nos projetos que se tornaram 

ícones da nossa paisagem urbana de Natal e legislações muito 

importantes como, por exemplo, o Plano Diretor. E agradeceu a 

todos os membros do colegiado ao longo desses anos. 

“Nenhum desses feitos seria possível sem a dedicação 

incansável de todos os membros, passados e presentes, que 

contribuíram com sua sabedoria, experiência e amor por Natal. 

E assim como foi no passado, as decisões que tomamos hoje 

ecoarão pelas próximas décadas, impactando as vidas de 

gerações futuras. Agradeço, especialmente aos membros que 

lideraram e moldaram o Conplam ao longo dos anos”, destacou. 

Para Dulcinéia Brandão, foi uma grande honra estar presente 

neste momento, não por ter sido a primeira secretária-

executiva, mas principalmente porque foi testemunha de tantos 

fatos históricos ao longo desse instituto Conplam. 

“O Conselho obstinadamente discutia e apresentava as 

propostas viáveis para o Município. À época , Natal estava 

sendo considerada uma das capitais com maior 

desenvolvimento urbano, pois implantava seus primeiros 

conjuntos habitacionais. Podemos dizer que mesmo sendo 

consultivo, os prefeitos acreditavam nas propostas do Conplam. 

E se ele resistiu 50 anos é porque de fato é um órgão que tem 

sua importância para cidade”, comenta. 



 
 

História 

Ao longo das últimas cinco décadas, o Conplam participou do 

direcionamento do crescimento da cidade, contribuindo para 

estabelecer diretrizes que visam a ordenação territorial, o 

zoneamento adequado e a promoção de políticas urbanas 

sustentáveis. O resultado desse trabalho pode ser observado na 

configuração atual de Natal, uma cidade que soube conciliar seu 

desenvolvimento com a preservação de seus recursos naturais. 

Composto por representantes do poder público, sociedade civil 

e setor privado, o conselho tem sido um fórum de diálogo e 

decisão para as questões urbanísticas da cidade, buscando 

conciliar o desenvolvimento econômico com a preservação do 

meio ambiente e a melhoria da qualidade de vida da população. 

As instituições que compõem o colegiado atualmente são a 

Câmara de Vereadores, FIERN, Instituto Histórico e Geográfico 

do RN, Fecomércio, Sindecon, UFRN, Marinha, Exército, 

Aeronáutica, Governo do Estado, Sindicato dos Sociólogos, OAB-

RN, IAB-RN, Agern e Clube de Engenharia. 

A iniciativa de criar o colegiado foi concebida pelo então 

secretário de Planejamento e Coordenação Geral, Esequias 

Pegado Cortez Neto, em 1973, durante um cenário envolvendo 

uma proposta polêmica para a construção de um 

empreendimento hoteleiro no bairro de Petrópolis, situado nas 

encostas da Avenida Getúlio Vargas, em frente ao Tribunal de 

Contas do Estado (TCE). 



 
 

Sua influência transcendeu a esfera do projeto inicial, 

abrangendo importantes iniciativas de infraestrutura, bem 

como contribuições para a elaboração de projetos de lei e 

regulamentações urbanas. Essa atuação do colegiado 

estabeleceu as bases para a configuração moderna da paisagem 

urbana de Natal. 

O Conplam teve sua ata de instalação em 20 de dezembro de 

1974 e sua primeira reunião ordinária em 10 de janeiro em 1975, 

presidida pelo seu primeiro presidente designado por decreto, 

Elinaldo Renovato de Lima, então secretário municipal de 

Planejamento e Coordenação Geral. E sua primeira secretária 

executiva, a economista Maria Dulcinéa Limeira Brandão. 

O colegiado é um órgão obrigatório com criação pelo Decreto 

1.335 de 06 de setembro de 1973, estruturado pelo Plano Diretor 

e vinculado à secretaria de Meio Ambiente e Urbanismo 

(Semurb). A ação do Conselho possui a seguinte natureza 

funcional: controle social do planejamento urbano, social do 

meio ambiente e social de recursos públicos. 

 

  



 
 

Deputados reagem a nota de Fátima após derrota 

Link https://gustavonegreiros.com.br/2023/12/14/deputados-reagem-a-nota-de-
fatima-apos-derrota  

Data da 
publicação 

14/12/2023 

Veículo BLOG GUSTAVO NEGREIROS 

Classificação NEUTRO 

 

Deputados reagem a nota de Fátima após derrota 

 

Deputados da oposição e da situação reagiram contra as críticas da governadora Fátima 

Bezerra (PT) por votarem contra a majoração da alíquota de ICMS, responsabilizando-

os por uma eventual crise fiscal do Rio Grande do Norte em 2024 e partilha desigual de 

recursos depois da reforma tributária em curso no país. 

Também houve reação às declarações do secretário estadual da Fazendo, Carlos 

Eduardo Xavier, classificado como “supersecretário” pelo deputado estadual José Dias 

(PSDB), que foi “surpreendido” por uma entrevista dele a uma emissora de TV: “Claro 

que ele (o secretário) foi sincero em algumas coisas, dizendo que estava de cabeça 

quente e que com cabeça quente agrediu a oposição, que não sei o que considera 

oposição, porque foram 14 votos contra o governo, não sei se é essa a oposição que ele 

fala”. 

Segundo José Dias, o secretário também havia dito que ia esperar a cabeça esfriar para 

poder “passar o carão que querem passar, pessoalmente aos que são considerados da 

base”. 

Na verdade, adiantou Dias, o governo “esqueceu a noção da propriedade das coisas, 

porque votamos a manutenção de uma lei que foi votada na Casa, enviada pelo governo 

e sancionada pelo governo”. 

José Dias afirmou que a decisão da Assembleia foi “manter a vontade do governo 

manifestada há um ano, que fixou a alíquota modal em 18%”. 

Em relação as ameaças feitas pelo secretário, José Dias ressaltou que “a opinião pública 

já nos absolveu, não temos nenhuma preocupação”. 

Depois, afirmou Dias, “há graves imprecisões do secretário, quando diz que a prioridade 

do governo é manter a folha, manter a folha de pessoal é obrigação, a prioridade é 

defender o mais pobre, que sustenta o Estado”. 

O deputado tucano disse que a governadora do Estado tenta se confundir com o o rei 

francês Luís XIV, que afirmava: “O estado sou eu, diz a rainha, mas ela não é o estado, 

é governo, o estado são aqueles que estão sem saúde, educação, segurança e sem 
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estradas, ameaçando tirar programas de assistência social, vamos se têm coragem, isso é 

chantagem”. 

O deputado Luiz Eduardo (SDD) disse que a Casa “não ficar de joelho e nem refém 

desses ataques e do desrespeito com o Poder independente”. 

Luiz Eduardo contestou o secretário da Fazenda, afirmando “irresponsabilidade é se 

apropriar indebitamente dos recursos consignados, tirar dos salários dos servidores e 

não repassar aos bancos”. 

Para Luiz Eduardo, “irresponsabilidade é não pagar aos médicos e anestesistas de UTI, 

arrecadar R$ 900 milhões, bater recordes de arrecadação em outubro e não pagar 

fornecedores em dia, não prestar bom serviço à sociedade”. 

Já o deputado Gustavo Carvalho (PSDB) falou de sua indignação com as declarações de 

Carlos Eduardo Xavier. “O equilíbrio demonstrado diversas vezes pelo secretário da 

Fazenda, transformou-se em desespero, quando se referiu ao Poder como 

irresponsável”. 

Segundo Carvalho, “irresponsável foram as declarações do secretário”, pelo fato de que 

a Assembleia estabeleceu o ICMS de 20% até dezembro deste ano, “sensível ao que o 

Estado necessitava naquele momento”, depois de acordo feito com o governo. “A 

matéria veio com prazo estipulado pelo próprio governo e que em janeiro, retornaríamos 

a 18%, o secretário que veio apelar aos deputados, foi o senhor Carlos Eduardo Xavier, 

ou está esquecido que participou desse acordo com a Fiern e Fecomércio”. 

A respeito do secretário ter dito que os serviços públicos serão penalizados com queda 

de receita, Gustavo Carvalho reagiu: “Qual é o serviço bom que tem o Rio Grande do 

Norte, pra ter uma punição maior do que estamos vivendo nos últimos dias, se a saúde 

está quebrada, a educação não funciona e um trecho de rodovia que possa trafegar com 

segurança e conforto”. 

O deputado Adjuto Dias (MDB) disse que “é importante salientar que esse aumento do 

ICMS que aconteceu no final do ano passado, de 18% para 20%, Então, nenhum tipo de 

planejamento orçamentário, criação de despesa pode ser feito com base em um ICMS de 

20%, que não havia nenhuma garantia que fosse aprovado para o ano seguinte, já que 

desde o início teve um caráter temporário”. 

Já em relação à tentativa de vincular o seu voto contra o aumento de ICMS a uma 

provável perda de recursos pela prefeitura de Natal, administrada por seu pai Álvaro 

Dias, o deputado Adjuto Dias disse que “nem o Estado perde a arrecadação, porque 

sempre se manteve com o ICMS em 18% e seus serviços sempre funcionaram com uma 

repartição de ICMS de 18%”. 

Segundo Adjuto Dias, a grande questão da dificuldade dos municípios é a repartição de 

receitas tributárias, em que a união fica com 70% e os municípios que são mais 

próximos da população e que cada vez têm mais demandas, só têm 18% da arrecadação 

“e essa discussão não passa aqui pela Assembleia”. 



 
 

Deputado do bloco independente, Galeno Torquato (PSDB) disse que a governadora do 

Estado, a primeira coisa que tem a analisar o que houve aqui na Assembleia Legislativa, 

o posicionamento de 14 deputados contra um projeto de lei que iria afetar a população, 

aqueles que geram emprego, geram renda, ela iria tirar dinheiro das pessoas mais 

necessitadas para fazer pagamento de folha no Estado”. 

Na opinião de Galeno Torquato, o que o governo tem que fazer, “em vez da 

governadora ficar fazendo bravata que não vai baixar a cabeça e que a culpa é dos 

deputados estaduais, ela devia fazer um análise, fazer o dever de casa, diminuir a 

máquina e ver como o Estado está gastando, cortar gastos, não criar secretarias como 

estão querendo criar”. 

Em vez de atacar a Assembleia, segundo Torquato, a governadora “tem que abrir o 

diálogo junto com essa casa para que possamos melhorar a qualidade de vida do Rio 

Grande do Norte, porque não temos estradas, nenhuma obra de infraestrutura, a saúde 

precária, educação apesar da governadora ser uma professora, a educação é pífia, é um 

dos piores e Idebs do Brasil”. 

Tribuna do Norte 
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Imposição da derrota da oposição ao goveno do Estado fez a governadora subir 
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Deputados da oposição e da situação reagiram contra as críticas 

da governadora Fátima Bezerra (PT) por votarem contra a 
majoração da alíquota de ICMS, responsabilizando-os por uma 

eventual crise fiscal do Rio Grande do Norte em 2024 e partilha 

desigual de recursos depois da reforma tributária em curso no 

país. 

 
Também houve reação às declarações do secretário estadual da 

Fazendo, Carlos Eduardo Xavier, classificado como 

“supersecretário” pelo deputado estadual José Dias (PSDB), que 
foi “surpreendido” por uma entrevista dele a uma emissora de 

TV: “Claro que ele (o secretário) foi sincero em algumas coisas, 

dizendo que estava de cabeça quente e que com cabeça quente 
agrediu a oposição, que não sei o que considera oposição, 

porque foram 14 votos contra o governo, não sei se é essa a 

oposição que ele fala”. 

 
Segundo José Dias, o secretário também havia dito que ia 

esperar a cabeça esfriar para poder “passar o carão que querem 

passar, pessoalmente aos que são considerados da base”. 

 
Na verdade, adiantou Dias, o governo “esqueceu a noção da 

propriedade das coisas, porque votamos a manutenção de uma 

lei que foi votada na Casa, enviada pelo governo e sancionada 

pelo governo”. 

 
José Dias afirmou que a decisão da Assembleia foi “manter a 

vontade do governo manifestada há um ano, que fixou a 

alíquota modal em 18%”. 

 
Em relação as ameaças feitas pelo secretário, José Dias 

ressaltou que “a opinião pública já nos absolveu, não temos 

nenhuma preocupação”. 



 
 

 

Depois, afirmou Dias, “há graves imprecisões do secretário, 
quando diz que a prioridade do governo é manter a folha, 

manter a folha de pessoal é obrigação, a prioridade é defender o 

mais pobre, que sustenta o Estado”. 

 

O deputado tucano disse que a governadora do Estado tenta se 
confundir com o o rei francês Luís XIV, que afirmava: “O estado 

sou eu, diz a rainha, mas ela não é o estado, é governo, o 

estado são aqueles que estão sem saúde, educação, segurança 
e sem estradas, ameaçando tirar programas de assistência 

social, vamos se têm coragem, isso é chantagem”. 

 

O deputado Luiz Eduardo (SDD) disse que a Casa “não ficar de 
joelho e nem refém desses ataques e do desrespeito com o 

Poder independente”. 

 

Luiz Eduardo contestou o secretário da Fazenda, afirmando 
“irresponsabilidade é se apropriar indebitamente dos recursos 

consignados, tirar dos salários dos servidores e não repassar 

aos bancos”. 

 

Para Luiz Eduardo, “irresponsabilidade é não pagar aos médicos 
e anestesistas de UTI, arrecadar R$ 900 milhões, bater recordes 

de arrecadação em outubro e não pagar fornecedores em dia, 

não prestar bom serviço à sociedade”. 

 
Já o deputado Gustavo Carvalho (PSDB) falou de sua indignação 

com as declarações de Carlos Eduardo Xavier. “O equilíbrio 

demonstrado diversas vezes pelo secretário da Fazenda, 
transformou-se em desespero, quando se referiu ao Poder como 

irresponsável”. 

 

Segundo Carvalho, “irresponsável foram as declarações do 



 
 

secretário”, pelo fato de que a Assembleia estabeleceu o ICMS 

de 20% até dezembro deste ano, “sensível ao que o Estado 
necessitava naquele momento”, depois de acordo feito com o 

governo. “A matéria veio com prazo estipulado pelo próprio 

governo e que em janeiro, retornaríamos a 18%, o secretário 
que veio apelar aos deputados, foi o senhor Carlos Eduardo 

Xavier, ou está esquecido que participou desse acordo com a 

Fiern e Fecomércio”. 

 

A respeito do secretário ter dito que os serviços públicos serão 
penalizados com queda de receita, Gustavo Carvalho reagiu: 

“Qual é o serviço bom que tem o Rio Grande do Norte, pra ter 

uma punição maior do que estamos vivendo nos últimos dias, se 
a saúde está quebrada, a educação não funciona e um trecho de 

rodovia que possa trafegar com segurança e conforto”. 

 

O deputado Adjuto Dias (MDB) disse que “é importante salientar 
que esse aumento do ICMS que aconteceu no final do ano 

passado, de 18% para 20%, Então, nenhum tipo de 

planejamento orçamentário, criação de despesa pode ser feito 
com base em um ICMS de 20%, que não havia nenhuma 

garantia que fosse aprovado para o ano seguinte, já que desde 

o início teve um caráter temporário”. 

 
Já em relação à tentativa de vincular o seu voto contra o 

aumento de ICMS a uma provável perda de recursos pela 

prefeitura de Natal, administrada por seu pai Álvaro Dias, o 
deputado Adjuto Dias disse que “nem o Estado perde a 

arrecadação, porque sempre se manteve com o ICMS em 18% e 

seus serviços sempre funcionaram com uma repartição de ICMS 

de 18%”. 

 
Segundo Adjuto Dias, a grande questão da dificuldade dos 

municípios é a repartição de receitas tributárias, em que a união 

fica com 70% e os municípios que são mais próximos da 
população e que cada vez têm mais demandas, só têm 18% da 

arrecadação “e essa discussão não passa aqui pela Assembleia”. 



 
 

 

Deputado do bloco independente, Galeno Torquato (PSDB) disse 
que a governadora do Estado, a primeira coisa que tem a 

analisar o que houve aqui na Assembleia Legislativa, o 

posicionamento de 14 deputados contra um projeto de lei que 
iria afetar a população, aqueles que geram emprego, geram 

renda, ela iria tirar dinheiro das pessoas mais necessitadas para 

fazer pagamento de folha no Estado”. 

 

Na opinião de Galeno Torquato, o que o governo tem que fazer, 
“em vez da governadora ficar fazendo bravata que não vai 

baixar a cabeça e que a culpa é dos deputados estaduais, ela 

devia fazer um análise, fazer o dever de casa, diminuir a 
máquina e ver como o Estado está gastando, cortar gastos, não 

criar secretarias como estão querendo criar”. 

 

Em vez de atacar a Assembleia, segundo Torquato, a 
governadora “tem que abrir o diálogo junto com essa casa para 

que possamos melhorar a qualidade de vida do Rio Grande do 

Norte, porque não temos estradas, nenhuma obra de 
infraestrutura, a saúde precária, educação apesar da 

governadora ser uma professora, a educação é pífia, é um dos 

piores e Idebs do Brasil”. 

ALRN aprova LOA com ICMS com taxa de 20% 

A Assembleia Legislativa do Rio Grande do Norte aprovou, à 

unanimidade, a Lei Orçamentária Anual (LOA) para 2024 com 
uma de receita de R$ 20 bilhões, incluindo a previsão de 20% 

de alíquota de ICMS, da mesma forma que aprovou Plano 

Plurianual (PPA) para o quadriênio 2023-2027. 

 
O relator, deputado deputado Tomba Farias (PSDB) demonstrou 

sua preocupação com a situação financeira do Estado. O 

parlamentar ressaltou que, de acordo com a série histórica, o 
RN tem sido nos últimos anos o Estado que mais gasta com 

despesa de pessoal: “É um quadro preocupante. Após analisar 



 
 

esses dados, nos deparamos com uma realidade inquietante. 

Essa relação de custo com receita corrente do RN é a mais 

desafiadora de toda a federação”. 

 
A matéria também prevê a arrecadação do governo com 

tributos e outras fontes de recursos; define os valores que o 

Governo poderá usar para investimentos e financiamentos, por 
área; entre outros. As emendas também deverão ser analisadas 

individualmente no plenário. 

 

O Legislativo também aprovou na mesma sessão o PPA 2023-
2027, que teve este ano o relatório do deputado José Dias 

(PSDB). O parlamentar esclareceu que as 25 emendas 

encartadas ao projeto foram sugeridas pela equipe técnica da 
Comissão de Fiscalização e Finanças da Assembleia, com o 

objetivo de corrigir equívocos identificados pelo colegiado. 

Todas as alterações também foram aprovadas por unanimidade 
pelos deputados. 

O líder do governo, deputado Francisco do PT, disse que o 

Executivo, obviamente, vai analisar com a equipe econômica do 
governo, mudanças precisam ser feitas para a adequação a essa 

nova realidade. 

 

“Eu não tenho dúvida que o governo fará todos os esforços para 
honrar os seus compromissos. Não é pouca coisa retirar R$ 700 

milhões das receitas do Estado e das prefeituras, porque essa 

receita é compartilhada, R$ 175 milhões das prefeituras”, disse 

o líder governista. 

 

Com relação as autorizações de remanejamento de recursos, 

Francisco do PT explicou que o Estado poderá remanejar entre 

12% e 15% da receita líquida e foi mantido o limite de 10% 

para abertura de crédito suplementar. 
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Banco Central reduz a taxa de juros pela 
quarta vez seguida, e Selic encerra o ano 
em 11,75% 

 

O Copom (Comitê de Política Monetária), do BC (Banco Central), decidiu nesta quarta-

feira (13) reduzir em 0,5 ponto percentual a taxa básica de juros da economia. Com isso, 

a Selic passou de 12,25% para 11,75% ao ano, o menor nível desde março de 2022. Esse 

é o quarto corte consecutivo da taxa, que começou a recuar em agosto, após três anos 

de aumentos. 

Antes de anunciar a decisão, Roberto Campos Neto, presidente do BC, e diretores da 

instituição discutiram a situação da economia e avaliaram as perspectivas para o 

próximo ano. A série de reuniões teve início na manhã de terça-feira (12) e foi finalizada 

às 18h30 desta quarta, com a divulgação da nova taxa. 

“Considerando a evolução do processo de desinflação, os cenários avaliados, o balanço 

de riscos e o amplo conjunto de informações disponíveis, o Copom decidiu reduzir a 

taxa básica de juros em 0,50 ponto percentual, para 11,75% a.a., e entende que essa 

decisão é compatível com a estratégia de convergência da inflação para o redor da meta 

https://blogdeassis.com.br/2023/banco-central-reduz-a-taxa-de-juros-pela-quarta-vez-seguida-e-selic-encerra-o-ano-em-1175/332509/
https://blogdeassis.com.br/2023/banco-central-reduz-a-taxa-de-juros-pela-quarta-vez-seguida-e-selic-encerra-o-ano-em-1175/332509/


 
 

ao longo do horizonte relevante, que inclui o ano de 2024 e o de 2025.”, disse o comitê 

em comunicado, publicado logo após o encerramento da reunião. 

Na ata da última reunião, de novembro, quando decidiu baixar a Selic para 12,25% ao 

ano, o comitê deu sinais de previsão de novos cortes da taxa básica de juros em 0,5 

ponto percentual nos meses seguintes. A taxa em 11,75% ao ano é válida até o último 

dia de janeiro de 2024. 
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Banco Central corta os juros pela 
quarta vez seguida e Selic recua para 
11,75%, o menor patamar desde 
março de 2022 
 

O Banco Central cortou a Selic em meio ponto percentual na noite desta quarta-

feira, e com isso a taxa básica de juros no país recuou de 12,25% para 11,75%. 

Esse é o menor patamar desde março de 2022. Foi a quarta redução consecutiva 

dos juros, que começou a cair do nível de 13,75% a partir da reunião de agosto. 

 
Desde o último comunicado, o Banco Central já havia sinalizado pelo menos dois 

cortes na taxa de juros em meio ponto, na reunião de hoje, e também na reunião 

de janeiro, quando a Selic cairá para 11,25%. 

A política monetária vem refletindo a queda da inflação medida pelo IBGE, mas 

também a redução das expectativas, medidas pelo Boletim Focus. No cenário 

internacional, também há uma conjuntura de queda sincronizada da inflação nas 

principais economias. 
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Um fator decisivo para o início do ciclo de cortes foi a manutenção da meta de 

inflação de 2026, em 3%, em junho deste ano. Sem essa incerteza, o BC começou a 

cortar a taxa na reunião seguinte. 

Essa foi a última reunião do Copom em 2023. O comitê se reúne a cada 45 para 

decidir o rumo da taxa básica da economia. Pelas projeções do Boletim Focus, a 

Selic teve terminar o ano de 2024 em 9,25%. 

Nesta terça-feira, o IBGE divulgou o IPCA de novembro, que ficou em 0,28%, abaixo 

dos 0,41% do mesmo mês do ano passado. Com isso, a taxa acumulada em 12 

meses caiu de 4,82% para com 4,68%, já dentro do intervalo de tolerância da meta. 

Das 16 capitais pesquisadas pelo IBGE, metade já está com a inflação da meta: Rio 

de Janeiro (3,97%), Campo Grande (4,71%), Goiânia (3,94%), Fortaleza (4,64%), 

Curitiba (4,69%), Salvador (4,01%), Recife (3,86%) e São Luís (2,28%). 

Desde o início do ano, a expectativa de inflação para 2023 caiu de 5,3% para 4,5%, 

ou seja, passou a ficar dentro da margem de tolerância da meta, que é de 3,25% 

com 1,5 ponto percentual de margem, para cima ou para baixo. Para 2024, houve 

ligeira piora, de 3,62% para 3,92%, também dentro da meta, e para os anos 

seguintes a projeção está “ancorada” em 3,5%, para um centro de meta de 3%. 

A queda em doses de meio ponto vem sendo alvo de críticas do governo. No 

sábado, o ministro da Fazenda, Fernando Haddad, avaliou que as medidas 

apresentadas ao Congresso para o ajuste fiscal e correções tributárias, aliadas à 

promulgação da Reforma Tributária sobre o consumo, criam um ambiente para 

“exigir” o corte da taxa básica de juros. 

Nesta terça, o presidente Luiz Inácio Lula da Silva cobrou um movimento de 

pressão ao chefe do Banco Central, Roberto Campos Neto, para a aceleração da 

queda da taxa básica de juros. 

— Nós temos que mexer com o coração do presidente do Banco Central, ‘reduz 

um pouco o juro, que as pessoas estão querendo tomar dinheiro emprestado’. Os 

governadores podem ajudar, fazer pressão — disse, em cerimônia sobre o 

financiamento dos Bancos Públicos para investimentos nos estados. 

Haddad, por sua vez, falou em “gordura” para cortar juros. 

— A taxa de juros começou a cair poucos meses atrás e ainda temos gordura na 

política monetária e nossa taxa real está muito distante do segundo colocado (no 

mundo) — afirmou o ministro. 



 
 

Sempre que questionado publicamente, Haddad nega cravar um número 

considerado ideal pela Fazenda, mas dá indicações. Também neste sábado, ele 

criticou, por exemplo, o fato de a Selic terminar o ano em 11,75%, quando a 

inflação está próxima de 4%. 

Na última ata do Copom, que detalha a decisão sobre juro, os oito diretores e o 

presidente da instituição, Roberto Campos Neto, havia sinalizado cortes de 0,50 

ponto percentual “nas próximas reuniões”. Eles também avaliavam que esse 

“ritmo (é) apropriado para manter a política monetária contracionista necessária 

para o processo desinflacionário”. 

A taxa básica ficou estacionada em 13,75% de agosto de 2022 a agosto de 2023. 

Também nesta quarta-feira o Banco Central americano, Fed, manteve a taxa de 

juros inalterada, no intervalo entre 5% e 5,25%. O comunicado do banco foi 

considerado mais “leve” do que o previsto o mercado, o que ajudará a condução 

da política monetária no Brasil. 

Quanto mais cedo os juros caírem mais lá, mais confortável fica o BC brasileiro a 

cortar a Selic aqui. Isso por causa do chamado “diferencial de juros”. Se a taxa por 

aqui fica muito mais alta do que a dos EUA, dólares vêm para o Brasil em busca de 

rentabilidade, o que fortalece o real e ajuda no combate à inflação. 

Segundo o economista-chefe do G5 Partners, Luis Otávio Leal, o Fed reduziu as 

projeções de inflação de 5,1% para 4,6%, em 2024, de 3,9% para 3,6% em 2025, 

permanecendo em 2,9%. em 2026. 

“Apesar de não ser uma surpresa a manutenção dos juros, podemos dizer que o 

resultado do FOMC foi surpreendentemente dovish. A percepção do FED, tanto 

com relação ao crescimento, quanto com a inflação foi mais benigna”, disse Leal 

em uma rede social. 

Essa visão pode ajudar o BC brasileiro a acelerar os cortes de juros, segundo ele. 

“Os mercados responderam a contento a esse novo cenário dos juros nos EUA que 

pode deixar o BCB mais a vontade para deixar a porta aberta para uma aceleração 

do ritmo de cortes dos juros”, afirmou. 
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Banco Central do Brasil / Foto: Marcello Casal Jr. - Agência Brasil 

O comportamento dos preços fez o Banco Central (BC) cortar os 

juros pela quarta vez seguida. Por unanimidade, o Comitê de 

Política Monetária (Copom) reduziu a taxa Selic, juros básicos 

da economia, em 0,5 ponto percentual, para 11,75% ao ano. A 

decisão era esperada pelos analistas financeiros .  

A taxa está no menor nível desde maio do ano passado, quando 

também estava em 11,75% ao ano. De março de 2021 a agosto de 

2022, o Copom elevou a Selic por 12 vezes consecutivas, num 

ciclo de aperto monetário que começou em meio à alta dos 

https://www.bcb.gov.br/
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-12/mercado-eleva-para-292-projecao-de-expansao-da-economia-em-2023


 
 

preços de alimentos, de energia e de combustíveis. Por um ano, 

de agosto do ano passado a agosto deste ano, a taxa foi mantida 

em 13,75% ao ano por sete vezes seguidas. 

Antes do início do ciclo de alta, a Selic tinha sido reduzida para 

2% ao ano, no nível mais baixo da série histórica iniciada em 

1986. Por causa da contração econômica gerada pela pandemia 

de covid-19, o Banco Central tinha derrubado a taxa para 

estimular a produção e o consumo. A taxa ficou no menor 

patamar da história de agosto de 2020 a março de 2021. 

Inflação 

A Selic é o principal instrumento do Banco Central para manter 

sob controle a inflação oficial, medida pelo Índice Nacional de 

Preços ao Consumidor Amplo (IPCA). Em novembro, 

o indicador ficou em 0,28% e acumula 4,68% em 12 meses . 

Após sucessivas quedas no fim do primeiro semestre, a inflação 

voltou a subir na segunda metade do ano, mas essa alta era 

esperada pelos economistas. 

O índice fechou o ano passado acima do teto da meta de 

inflação. Para 2023, o Conselho Monetário Nacional (CMN) 

fixou meta de inflação de 3,25%, com margem de tolerância de 

1,5 ponto percentual. O IPCA, portanto, não podia superar 

4,75% nem ficar abaixo de 1,75% neste ano. 

No Relatório de Inflação divulgado no fim de setembro pelo 

Banco Central, a autoridade monetária manteve a estimativa de 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-12/pressionada-por-alimentos-inflacao-de-novembro-sobe-para-028


 
 

que o IPCA fecharia 2023 em 5% no cenário base. A projeção, no 

entanto, pode ser revista para baixo na nova versão do relatório, 

que será divulgada no fim de dezembro. 

As previsões do mercado estão mais otimistas que as oficiais. De 

acordo com o boletim Focus, pesquisa semanal com instituições 

financeiras divulgada pelo BC, a inflação oficial deverá fechar 

o ano em 4,51%, abaixo portanto do teto da meta. Há um mês, 

as estimativas do mercado estavam em 4,59%. 

Crédito mais barato 

A redução da taxa Selic ajuda a estimular a economia. Isso 

porque juros mais baixos barateiam o crédito e incentivam a 

produção e o consumo. Por outro lado, taxas mais baixas 

dificultam o controle da inflação. No último Relatório de 

Inflação, o Banco Central aumentou para 2,9% a projeção de 

crescimento para a economia em 2023. 

O mercado projeta crescimento semelhante, principalmente 

após a divulgação de que o Produto Interno Bruto (PIB, soma 

das riquezas produzidas) cresceu 0,1% no terceiro trimestre , 

enquanto havia expectativa de queda. Segundo a última edição 

do boletim Focus, os analistas econômicos preveem expansão de 

2,92% do PIB em 2023. 

A taxa básica de juros é usada nas negociações de títulos 

públicos no Sistema Especial de Liquidação e Custódia (Selic) e 

serve de referência para as demais taxas de juros da economia. 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-09/bc-aumenta-projecao-de-crescimento-do-pib-de-2-para-29
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-12/mercado-eleva-para-292-projecao-de-expansao-da-economia-em-2023
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-09/bc-aumenta-projecao-de-crescimento-do-pib-de-2-para-29
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-09/bc-aumenta-projecao-de-crescimento-do-pib-de-2-para-29
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-12/%E2%80%9Chttps:/agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-12/pib-cresce-01-no-terceiro-trimestre-diz-ibge%E2%80%9D
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-12/mercado-eleva-para-292-projecao-de-expansao-da-economia-em-2023
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-12/mercado-eleva-para-292-projecao-de-expansao-da-economia-em-2023


 
 

Ao reajustá-la para cima, o Banco Central segura o excesso de 

demanda que pressiona os preços, porque juros mais altos 

encarecem o crédito e estimulam a poupança. 

Ao reduzir os juros básicos, o Copom barateia o crédito e 

incentiva a produção e o consumo, mas enfraquece o controle 

da inflação. Para cortar a Selic, a autoridade monetária precisa 

estar segura de que os preços estão sob controle e não correm 

risco de subir. 
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Banco Central mantém plano, reduz juros para 

11,75% e indica novos cortes de 0,5 ponto 

Foto: REUTERS/Adriano Machado 

O Comitê de Política Monetária (Copom) do Banco Central (BC) 

decidiu, nesta quarta-feira (13), fazer um novo corte de 0,50 ponto 

percentual (p.p.) na taxa básica de juros. O movimento passa a 

Selic de 12,25% para 11,75% ao ano, o mesmo patamar de março 

de 2022. A decisão foi unânime. 

O grau do corte veio em linha ao esperado pelo mercado, que já 

previa a manutenção da estratégia de alívio da política monetária 

praticada nas últimas três reuniões do colegiado, quando os juros 

estavam em 13,75% ao ano. 

https://www.blogdobg.com.br/banco-central-mantem-plano-reduz-juros-para-1175-e-indica-novos-cortes-de-05-ponto/
https://www.blogdobg.com.br/banco-central-mantem-plano-reduz-juros-para-1175-e-indica-novos-cortes-de-05-ponto/


 
 

Em nota, o BC afirmou que deve manter este ritmo de corte nos 

próximos encontros caso o atual panorama se mantenha. A 

decisão também foi unânime. 

“Em se confirmando o cenário esperado, os membros do Comitê, 

unanimemente, anteveem redução de mesma magnitude nas 

próximas reuniões e avaliam que esse é o ritmo apropriado para 

manter a política monetária contracionista necessária para o 

processo desinflacionário”, informou. 

A autoridade monetária justificou o corte de 0,50 p.p. pela melhora 

do cenário internacional, principalmente o arrefecimento dos juros 

longos nos Estados Unidos. 

“Os bancos centrais das principais economias permanecem 

determinados em promover a convergência das taxas de inflação 

para suas metas em um ambiente marcado por pressões nos 

mercados de trabalho. O Comitê avalia que o cenário segue 

exigindo cautela por parte de países emergente”, destacou. 

Já no contexto doméstico, o Copom destacou a manutenção de 

indicadores que apontam para a desaceleração da economia. 

“A inflação cheia ao consumidor, conforme esperado, manteve 

trajetória de desinflação, com destaque para as medidas de 

inflação subjacente, que se aproximam da meta para a inflação nas 

divulgações mais recentes”, informou. 

Expectativa de novos cortes 

Esta foi a última reunião do Copom deste ano. O colegiado volta a 

se encontrar nos dias 30 e 31 de janeiro de 2024, com expectativa 

de continuidade dos cortes na Selic. 

Segundo dados do boletim Focus, pesquisa do BC que reúne a 

mediana de mais de uma centena de agentes do mercado e 

instituições para os principais indicadores econômicos, divulgados 



 
 

nesta segunda-feira (11), a taxa de juros deve chegar a 9,25% ao 

ano no fim de 2024. 

A continuidade dos cortes foi referendada pelo presidente do BC, 

Roberto Campos Neto, que, no início de dezembro, disse que a 

manutenção do atual cenário dá espaço para redução dos juros. 

“Com as variáveis que temos na mão hoje, a gente entende que o 

ritmo de 0,50 ponto é apropriado. A gente pretende continuar com 

esse ritmo nas próximas reuniões”, disse. 

Segundo o presidente do BC, a equipe da autarquia entende que o 

ritmo de corte na taxa Selic é o adequado, porém ainda é 

necessário ver juros no campo restritivo. 

“É importante analisar a estrutura da curva de juros, não só a taxa 

de juros reais na ponta. Uma outra coisa importante é que a gente 

precisa ver o diferencial de juros, tanto nominal quanto real do 

Brasil para outros países.” 

Apesar de indicar a continuidade dos cortes, Campos Neto 

ressaltou que ainda há “muito trabalho pela frente” e que é 

importante consolidar o processo de redução da inflação. 

CNN Brasil 
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Banco Central mantém plano, 
reduz juros para 11,75% e indica 
novos cortes de 0,5 ponto 

Corte corrobora previsões do mercado, que espera por novas reduções ao longo de 2025 

O Comitê de Política Monetária (Copom) do Banco Central (BC) 

decidiu, nesta quarta-feira (13), fazer um novo corte de 0,50 ponto 

percentual (p.p.) na taxa básica de juros. O movimento passa a Selic 

de 12,25% para 11,75% ao ano, o mesmo patamar de março de 

2022. A decisão foi unânime. 

O grau do corte veio em linha ao esperado pelo mercado, que já 

previa a manutenção da estratégia de alívio da política monetária 

praticada nas últimas três reuniões do colegiado, quando os juros 

estavam em 13,75% ao ano. 

 

Em nota, o BC afirmou que deve manter este ritmo de corte nos 

próximos encontros caso o atual panorama se mantenha. A decisão 

também foi unânime. 

https://www.cnnbrasil.com.br/economia/banco-central-mantem-plano-e-corta-juros-em-05-ponto-para-1175-ao-ano/
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“Em se confirmando o cenário esperado, os membros do Comitê, 

unanimemente, anteveem redução de mesma magnitude nas 

próximas reuniões e avaliam que esse é o ritmo apropriado para 

manter a política monetária contracionista necessária para o 

processo desinflacionário”, informou. 

A autoridade monetária justificou o corte de 0,50 p.p. pela melhora do 

cenário internacional, principalmente o arrefecimento dos juros 

longos nos Estados Unidos. 

“Os bancos centrais das principais economias permanecem 

determinados em promover a convergência das taxas de inflação 

para suas metas em um ambiente marcado por pressões nos 

mercados de trabalho. O Comitê avalia que o cenário segue exigindo 

cautela por parte de países emergente”, destacou. 

Já no contexto doméstico, o Copom destacou a manutenção de 

indicadores que apontam para a desaceleração da economia. 

“A inflação cheia ao consumidor, conforme esperado, manteve 

trajetória de desinflação, com destaque para as medidas de inflação 

subjacente, que se aproximam da meta para a inflação nas 

divulgações mais recentes”, informou. 

Expectativa de novos cortes 

Esta foi a última reunião do Copom deste ano. O colegiado volta a se 

encontrar nos dias 30 e 31 de janeiro de 2024, com expectativa de 

continuidade dos cortes na Selic. 

Segundo dados do boletim Focus, pesquisa do BC que reúne a 

mediana de mais de uma centena de agentes do mercado e 

instituições para os principais indicadores econômicos, divulgados 



 
 

nesta segunda-feira (11), a taxa de juros deve chegar a 9,25% ao 

ano no fim de 2024. 

A continuidade dos cortes foi referendada pelo presidente do BC, 

Roberto Campos Neto, que, no início de dezembro, disse que a 

manutenção do atual cenário dá espaço para redução dos juros. 

“Com as variáveis que temos na mão hoje, a gente entende que o 

ritmo de 0,50 ponto é apropriado. A gente pretende continuar com 

esse ritmo nas próximas reuniões”, disse. 

Segundo o presidente do BC, a equipe da autarquia entende que o 

ritmo de corte na taxa Selic é o adequado, porém ainda é necessário 

ver juros no campo restritivo. 

“É importante analisar a estrutura da curva de juros, não só a taxa de 

juros reais na ponta. Uma outra coisa importante é que a gente 

precisa ver o diferencial de juros, tanto nominal quanto real do Brasil 

para outros países.” 

Apesar de indicar a continuidade dos cortes, Campos Neto ressaltou 

que ainda há “muito trabalho pela frente” e que é importante 

consolidar o processo de redução da inflação. 
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Banco Central reduz juros para 11,75% e indica mais 

cortes de 0,5 ponto nas próximas reuniões 

Comitê de Política Monetária manteve trecho que garante pelo menos mais 

duas reduções de meio ponto da Selic, nas reuniões de janeiro e março. Juros 

caem ao menor nível desde março de 2022 

Por  

Alvaro Gribel 

 — Brasília 
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Diretores do Banco Central participaram de protesto de servidores no dia da reunião do 

Copom. Na foto, Maurício Moura, Roberto Campos Neto, Gabriel Galípolo e Ailton de Aquino 

— Foto: Cristiano Mariz/Agência O Globo 

O Banco Central cortou hoje a taxa básica de juros (Selic) em meio 

ponto percentual. Com o anúncio na noite desta quarta-feira, a 

taxa básica de juros no país recuou de 12,25% para 11,75%. Esse 

é o menor patamar desde março de 2022. Foi a quarta redução 

consecutiva dos juros, que começou a cair do nível de 13,75% ao 

ano partir da reunião de agosto. 

A surpresa do comunicado foi a informação de que o ritmo de 

meio ponto será mantido nas "próximas reuniões", o que incluirá, 

pelo menos, os encontros de janeiro e março. O Comitê de Política 

Monetária (Copom), formado pelos diretores do BC, se reúne a 

cada 45 dias. A reunião iniciada ontem e encerrada hoje foi a 

última de 2023. 



 
 

"Em se confirmando o cenário esperado, os membros do Comitê, 

unanimemente, anteveem redução de mesma magnitude nas 

próximas reuniões e avaliam que esse é o ritmo apropriado para 

manter a política monetária contracionista necessária para o 

processo desinflacionário", disse o BC. 

Segundo o Banco Central, houve uma melhora no cenário para 

a inflação no mundo, que se mostrou "menos adverso" do que na 

última reunião. Além disso, no Brasil, a economia perdeu força e 

a inflação também está desacelerando. 

"A inflação cheia ao consumidor, conforme esperado, manteve 

trajetória de desinflação, com destaque para as medidas de 

inflação subjacente, que se aproximam da meta para a inflação nas 

divulgações mais recentes", disse o Copom. 

Decisão já esperada 

Para o economista Marcelo Fonseca, da Reag Investimentos, o BC 

afirmou que o processo de queda da inflação atual é mais lento, o 

que fez com que o ritmo de meio ponto fosse mantido. Além disso, 

ele entende que o risco fiscal continua pesando sobre as decisões 

de política monetária. 

-- Minha avaliação é que, apesar de o BC não mencionar 

explicitamente, a incerteza fiscal tem sido preponderante para o 

Copom manter o tom de cautela, apesar da melhora da inflação -- 

disse. 

Economista vê queda de 0,75 ponto em março 

Segundo o economista-chefe do Banco UBS/BB, Alexandre Ázara, 

apesar de o plano de voo do BC ser por dois cortes de meio ponto, 

https://oglobo.globo.com/tudo-sobre/assunto/inflacao
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em janeiro e março, o cenário externo ficará -- pela sua projeção -- 

melhor que o esperado pelo Copom. Com isso, ele entende que a 

Selic vai cair em 0,75 ponto percentual em março. 

-- Se tudo acontecer como prevê o BC brasileiro, cairá 0,5 ponto. 

Mas nosso cenário é de que o Fed vai cortar os juros em março, já 

indicando em janeiro, e que a inflação ficará mais baixa no Brasil. 

Com isso, acreditamos que o Copom vai acelerar os cortes em 

março para 0,75 ponto - afirmou. 

Helena Veronese, economista-chefe da B.Side Investimentos, 

entende que o comunicado do BC foi mais "suave", mas ainda 

dentro do previsto pelo mercado. Ela aposta na manutenção do 

ritmo de cortes em meio ponto por todo o primeiro semestre de 

2024. Uma eventual aceleração, diz, teria que ser indicada antes 

pelo próprio banco. 

-- Esperamos que o Copom continue cortando a taxa Selic de 50 

em 50 bps ao longo de parte do primeiro semestre de 2024 e 

entendemos que, qualquer mudança no ritmo, será antecipada 

pelo próprio comitê -- afirmou 

Conjuntura favorável à queda dos juros 

A política monetária vem refletindo a queda da inflação medida 

pelo IBGE, mas também a redução das expectativas, medidas pelo 

Boletim Focus. No cenário internacional, também há uma 

conjuntura de queda sincronizada da inflação nas principais 

economias. 



 
 

Um fator decisivo para o início do ciclo de cortes foi a manutenção 

da meta de inflação de 2026, em 3%, em junho deste ano. Sem 

essa incerteza, o BC começou a cortar a taxa na reunião seguinte. 

Mercado vê Selic em um dígito no fim de 2024 

Essa foi a última reunião do Copom em 2023. O comitê se reúne a 

cada 45 para decidir o rumo da taxa básica da economia. Pelas 

projeções do Boletim Focus, a Selic teve terminar o ano de 2024 

em 9,25%. 

Nesta terça-feira, o IBGE divulgou o IPCA de novembro, que ficou 

em 0,28%, abaixo dos 0,41% do mesmo mês do ano passado. Com 

isso, a taxa acumulada em 12 meses caiu de 4,82% para com 

4,68%, já dentro do intervalo de tolerância da meta. 

Das 16 capitais pesquisadas pelo IBGE, metade já está com a 

inflação da meta: Rio de Janeiro (3,97%), Campo Grande (4,71%), 

Goiânia (3,94%), Fortaleza (4,64%), Curitiba (4,69%), Salvador 

(4,01%), Recife (3,86%) e São Luís (2,28%). 

Desde o início do ano, a expectativa de inflação para 2023 caiu de 

5,3% para 4,5%, ou seja, passou a ficar dentro da margem de 

tolerância da meta, que é de 3,25% com 1,5 ponto percentual de 

margem, para cima ou para baixo. Para 2024, houve ligeira piora, 

de 3,62% para 3,92%, também dentro da meta, e para os anos 

seguintes a projeção está "ancorada" em 3,5%, para um centro de 

meta de 3%. 

Governo quer mais 

A queda em doses de meio ponto vem sendo alvo de críticas do 

governo. No sábado, o ministro da Fazenda, Fernando Haddad, 

http://oglobo.globo.com/tudo-sobre/politico/fernando-haddad/


 
 

avaliou que as medidas apresentadas ao Congresso para o ajuste 

fiscal e correções tributárias, aliadas à promulgação da Reforma 

Tributária sobre o consumo, criam um ambiente para “exigir” o 

corte da taxa básica de juros. 

Nesta terça, o presidente Luiz Inácio Lula da Silva cobrou um 

movimento de pressão ao chefe do Banco Central, Roberto 

Campos Neto, para a aceleração da queda da taxa básica de juros. 

— Nós temos que mexer com o coração do presidente do Banco 

Central, ‘reduz um pouco o juro, que as pessoas estão querendo 

tomar dinheiro emprestado’. Os governadores podem ajudar, 

fazer pressão — disse, em cerimônia sobre o financiamento dos 

Bancos Públicos para investimentos nos estados. 

Haddad, por sua vez, falou em "gordura" para cortar juros. 

— A taxa de juros começou a cair poucos meses atrás e ainda 

temos gordura na política monetária e nossa taxa real está muito 

distante do segundo colocado (no mundo) — afirmou o ministro. 

Sempre que questionado publicamente, Haddad nega cravar um 

número considerado ideal pela Fazenda, mas dá indicações. 

Também neste sábado, ele criticou, por exemplo, o fato de a Selic 

terminar o ano em 11,75%, quando a inflação está próxima de 4%. 

Na última ata do Copom, que detalha a decisão sobre juro, os oito 

diretores e o presidente da instituição, Roberto Campos Neto, 

havia sinalido cortes de 0,50 ponto percentual "nas próximas 

reuniões". Eles também avaliavam que esse "ritmo (é) apropriado 

https://oglobo.globo.com/tudo-sobre/politico/luiz-inacio-lula-da-silva
http://oglobo.globo.com/tudo-sobre/personalidade/roberto-campos-neto/
http://oglobo.globo.com/tudo-sobre/personalidade/roberto-campos-neto/


 
 

para manter a política monetária contracionista necessária para o 

processo desinflacionário". 

A taxa básica ficou estacionada em 13,75% de agosto de 2022 a 

agosto de 2023. 

BC americano ajuda 

Também nesta quarta-feira o Banco Central americano, Fed, 

manteve a taxa de juros inalterada, no intervalo entre 5% e 

5,25%. O comunicado do banco foi considerado mais "leve" do que 

o previsto o mercado, o que ajudará a condução da política 

monetária no Brasil. 

Quanto mais cedo os juros caírem mais lá, mais confortável fica o 

BC brasileiro a cortar a Selic aqui. Isso por causa do chamado 

"diferencial de juros". Se a taxa por aqui fica muito mais alta do 

que a dos EUA, dólares vêm para o Brasil em busca de 

rentabilidade, o que fortalece o real e ajuda no combate à inflação. 

Segundo o economista-chefe do G5 Partners, Luis Otávio Leal, o 

Fed reduziu as projeções de inflação de 5,1% para 4,6%, em 2024, 

de 3,9% para 3,6% em 2025, permanecendo em 2,9%. em 2026. 

"Apesar de não ser uma surpresa a manutenção dos juros, 

podemos dizer que o resultado do FOMC foi surpreendentemente 

dovish. A percepção do FED, tanto com relação ao crescimento, 

quanto com a inflação foi mais benigna", disse Leal em uma rede 

social. 

Essa visão pode ajudar o BC brasileiro a acelerar os cortes de 

juros, segundo ele. 



 
 

"Os mercados responderam a contento a esse novo cenário dos 

juros nos EUA que pode deixar o BCB mais a vontade para deixar a 

porta aberta para uma aceleração do ritmo de cortes dos juros", 

afirmou. 
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Governo garante quase R$ 1 bi de investimentos em 

terminais portuários 

Ministério de Portos e Aeroportos leiloou 5 instalações 
em 4 portos; valor de outorgas foi baixo devido à pouca 
competitividade 

•  

 

O terminal no Porto de Maceió foi o único a atrair uma disputa no leilão; na foto, Porto de Maceió 

Divulgação/Porto de Maceió 

 

https://www.poder360.com.br/infraestrutura/governo-garante-quase-r-1-bi-de-investimentos-em-terminais-portuarios/
https://www.poder360.com.br/infraestrutura/governo-garante-quase-r-1-bi-de-investimentos-em-terminais-portuarios/


 
 

O ministério de Portos e Aeroportos realizou, em parceria com a Antaq (Agência Nacional de Transportes Aquaviários) e com 

a Appa (Administração dos Portos de Paranaguá e Antonina), o leilão de 5 terminais portuários nesta 4ª feira (13.dez.2022). Ao 

fim do certame, o governo garantiu R$ 965,2 milhões em investimentos para essas instalações. 

Foram leiloados 2 terminais localizados no Porto de Porto Alegre (RS), 1 no Porto de Rio Grande (RS), 1 no Porto do 

Paranaguá (PR) e 1 no Porto de Maceió (AL). O evento foi realizado na sede da B3 (Bolsa de Valores de São Paulo). A soma 

das outorgas – valor pago ao governo – pelos terminais foi de R$ 2,6 milhões. 

receba alertas grátis do Poder360 

O terminal de grãos, PAR09, localizado no Porto de Paranaguá, foi arrematado pela gestora Quadra Capital. A empresa foi a 

única a apresentar proposta pelo terminal e venceu o certame com uma oferta de R$ 615.751. A gestora assumirá o terminal 

por 35 anos e deverá investir R$ 910 milhões no período. 

O terminal POA02, no Porto de Porto Alegre, foi arrematado pela Serra Morena. O grupo ofereceu uma outorga de R$ 2.000, o 

menor lance vencedor do leilão. O contrato terá duração de 10 anos, sem possibilidade de prorrogação, e prevê investimento 

de R$ 16 milhões na estrutura. 

O outro terminal do Porto de Porto Alegre, POA11, foi arrematado pela Unifertil (Universal de Fertilizantes). A oferta que 

conquistou a instalação destinada à movimentação de granéis sólidos foi de R$ 50.000. O contrato tem duração de 10 anos e 

prevê investimentos de R$ 5 milhões. 

A AC Vita venceu o leilão de granéis sólidos vegetais RIG71, localizado no Porto de Rio Grande. A companhia saiu vencedora 

com uma proposta única de R$ 1 milhão pelo ativo. O contrato também tem duração de 10 anos e a empresa deverá investir 

R$ 26 milhões no terminal. 

Já o terminal alagoano MAC15 foi o único a ter competitividade no leilão. O ativo foi disputado no viva-voz pela Intermarítima e 

pela Braskem. A Intermarítima conquistou o direito de explorar a área por 10 anos com uma oferta de R$ 1 milhão. A empresa 

deverá empenhar R$ 7,2 milhões em investimentos no terminal de granéis minerais. 

https://www.gov.br/antaq/pt-br
https://www.portosdoparana.pr.gov.br/


 
 

RN teve maior alta do País no número de inadimplentes em novembro, aponta 

Serasa 

Link https://98fmnatal.com.br/ultimas/rn-teve-maior-alta-do-pais-no-numero-de-
inadimplentes-em-novembro-aponta-serasa/  

Data da 
publicação 

13/12/2023 

Veículo PORTAL 98FM 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 

RN teve maior alta do País no 
número de inadimplentes em 
novembro, aponta Serasa 

 

RN teve maior alta do País no número de inadimplentes em novembro, aponta Serasa - Foto: 

Reprodução 

https://98fmnatal.com.br/ultimas/rn-teve-maior-alta-do-pais-no-numero-de-inadimplentes-em-novembro-aponta-serasa/
https://98fmnatal.com.br/ultimas/rn-teve-maior-alta-do-pais-no-numero-de-inadimplentes-em-novembro-aponta-serasa/


 
 

O Rio Grande do Norte foi o estado brasileiro que registrou a maior 

alta percentual no número de inadimplentes em novembro deste ano, 

3,1%. Pelo terceiro mês consecutivo, o número de potiguares com 

pendências financeiras subiu, passando de 1,138 milhão em outubro 

deste ano para 1,17 milhão em novembro passado (42,84% da 

população adulta). Um aumento de 35.367 mil pessoas em relação ao 

mês anterior. Em setembro deste ano, 1,135 milhão estavam 

inadimplentes. 

Os dados são do Mapa da Inadimplência e Renegociação de Dívidas da 

Serasa e foram repassados nesta terça-feira (12) com exclusividade à 

TRIBUNA DO NORTE. O segundo maior crescimento percentual foi 

em Minas Gerais (1,9%) e o terceiro em Tocantins (1,9%). 

O levantamento identificou que o público de 26 a 40 anos é o que mais 

têm dívidas (35,9%), seguido pelos consumidores de 41 a 60 anos 

(34,5%). Pessoas acima de 60 anos aparecem na terceira posição do 

ranking, representando 17,3% dos endividados. 

A maior parte dos débitos é referente a pendências com Bancos e 

Cartões (34,64%). Em seguida, aparecem segmentos como Financeiras 

(22,99%), Serviço (16,76%), Utilities – contas de gás, água e luz – 

(9,24%) e Varejo (8,29%). 

Já o Brasil encerrou novembro de 2023 com 71,810 milhões de pessoas 

em situação de inadimplência. O número representa 43,82% do total da 

população adulta do País, mas significou queda de 143,5 mil pessoas 

em relação a outubro deste ano. Percentualmente, a redução foi de 



 
 

0,3%. Essa foi a 1ª redução depois de três meses consecutivos de alta, 

segundo os dados da Serasa. O Estado que teve a maior queda 

percentual foi o Ceará (-1,7%), seguido por Sergipe (-1,4%). 

Em número absolutos, Minas Gerais foi o Estado com o maior 

aumento: 126,5 mil novos inadimplentes de outubro para novembro. O 

que mais perdeu foi o Ceará, com menos 54.800. Já o Rio de Janeiro 

foi o com o maior percentual da população adulta em situação de 

inadimplência. No território fluminense há 53,17% das pessoas nessa 

condição. O Distrito Federal veio em 2º lugar, com 52,79%. O Amapá 

fecha o top 3 (52,74%). 

O Distrito Federal estava em 3º lugar em outubro e o Amapá em 2º, 

mas as UFs (Unidades da Federação) inverteram as colocações em 

novembro. O Piauí é o Estado com o menor percentual da população 

adulta em situação de inadimplência. 

Considerando os números absolutos, o Estado de São Paulo tem o 

maior número de pessoas inadimplentes: 16,9 milhões. No País, a 

maioria dos débitos é referente a pendências com Bancos e Cartões 

(28,97%). Em seguida, aparecem segmentos como Utilities – contas de 

gás, água e luz – 23,38%), Financeiras (16,46%) e Varejo (11,14%). 

No início do mês, a empresa também lançou a Fase 2 do Feirão Serasa 

Limpa Nome. Nela, 600 companhias parceiras oferecem descontos 

especiais para que os consumidores quitem suas dívidas até 22 de 

dezembro. 



 
 

Números 

Potiguares inadimplentes, segundo levantamento da Serasa 

Novembro: 1.173.439 

Outubro: 1.138.072 

Setembro: 1.135.574 

Fonte: Tribuna do Norte 
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Evento é a maior festa junina do estado. Foto: Ascom/PMM. 

Um estudo realizado entre a Universidade Estadual do Rio Grande do Norte 

(Uern) e a Câmara de Dirigentes Lojistas (CDL) de Mossoró revelou que as 

celebrações juninas da cidade podem atrair até 1,4 milhão de pessoas para a 

sua edição de 2024, um crescimento de 15% em relação ao público de 2023.  

O Mossoró Cidade Junina já é um evento consolidado e importante para o 

turismo e economia na segunda cidade mais populosa do Rio Grande do Norte. 

Neste ano, foram realizados investimentos de R$ 12 milhões para a realização 

da festa, que rendeu um retorno de R$ 292 milhões na economia local e criou 

mais de sete mil postos de trabalhos diretos e indiretos.  

https://opoti.com.br/mossoro-cidade-junina-de-2024-deve-atrair-mais-de-14-milhao-de-pessoas/
https://opoti.com.br/mossoro-cidade-junina-de-2024-deve-atrair-mais-de-14-milhao-de-pessoas/
https://portal.uern.br/
https://portal.uern.br/
https://www.cdlmossoro.com.br/


 
 

A festa também refletiu em retorno econômico para os setores hoteleiro, de 

bares, restaurante e similares. No setor hoteleiro, para um investimento de R$ 

867 mil, o retorno foi de R$ 4,05 milhões. Já o setor de bares, restaurante e 

similares teve um faturamento de R$ 4,54 milhões, com um investimento de R$ 

3,05 milhões. 

As quadrilhas tradicionais geraram um valor médio de R$ 45,2 mil em circulação 

de renda no município e as estilizadas circularam ao menos R$ 118,4 mil. 

  



 
 

Leilão de terminais portuários na B3 arrecada R$ 2,6 milhões 
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Leilão de terminais portuários na B3 

arrecada R$ 2,6 milhões 

Certame foi na forma de arrendamento simplificado 
  

ouvir: 

O governo federal e a Administração dos Portos de Paranaguá e Antonina 
arrecadaram R$ 2,6 milhões em outorgas no leilão desta quarta-feira (13) de 
cinco terminais portuários, na sede da B3.  

O primeiro terminal leiloado foi o de granéis sólidos no Porto de Paranaguá, no 
Paraná, o PAR09. Uma única empresa arrematou o terminal, a Quadra Capital, 
por meio do Q-Par09 Fundo de Investimento em Participações Multiestratégia, 
com o valor de outorga de R$ 615.751, negociado pela autoridade portuária do 
Paraná. 

Os demais terminais foram negociados pela Agência Nacional de Transportes 
Aquaviários (Antaq), vinculada ao Ministério de Portos e Aeroportos. Todos 
foram leiloados na forma de arrendamento simplificado. Segundo a Antaq, 
nessa modalidade os arrendamentos prescindem de audiência pública e 
podem também ser dispensados da análise de mérito pelo Tribunal de Contas 
da União (TCU), em razão do pequeno porte e do reduzido risco apresentado. 

O terminal RIG71, no porto de Rio Grande, no Rio Grande do Sul, foi o 
segundo a ser leiloado na tarde desta quarta-feira. A AC Vita Serviços de 
Armazenagem fez a única proposta e venceu o leilão oferecendo R$ 1 milhão 
como valor de outorga. 

O terminal POA02, em Porto Alegre, também contou com apenas uma 
proposta e foi arrematado pela Serra Morena por R$ 2 mil. Já o terminal 
POA11, também em Porto Alegre, ficou com a Unifértil, que ofereceu R$ 50 mil 
como valor de outorga. 

O leilão mais disputado entre os que estavam em oferta foi o do terminal 
MAC15, em Maceió, que teve duas proponentes: a Braskem, que ofereceu R$ 

https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-12/leilao-de-terminais-portuarios-na-b3-arrecada-r-26-milhoes
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2023-12/leilao-de-terminais-portuarios-na-b3-arrecada-r-26-milhoes


 
 

150 mil de forma inicial, e a Intermarítima, com a oferta de R$ 200 mil. A 
disputa seguiu para os lances em viva voz e a Intermarítima acabou 
arrematando o terminal, com a oferta final de R$ 1 milhão. 

O leilão dos cinco terminais foi acompanhado pelo ministro dos Portos e 
Aeroportos, Silvio Costa Filho. “Esse é o primeiro leilão do qual participo na B3. 
Isso dialoga com a agenda de desenvolvimento econômico com a qual o 
presidente Lula tem trabalhado e desempenhado pelo nosso país. A gente tem, 
cada vez mais, trabalhado para colocar na agenda de desenvolvimento 
nacional a agenda portuária, que é fundamental para o desenvolvimento do 
Brasil”, disse. 

O ministro lembrou que o país tem batido recorde em exportações. “Neste ano, 
estamos batendo recorde nas nossas exportações. Foram US$ 90 bilhões, 
maior valor de exportação da história do nosso país. E, para podermos 
alavancar cada vez mais nossos investimentos, a gente precisa preparar 
nossos portos, aprimorando a competitividade”, disse. 

“Nós próximos 3 anos, ao lado da Antaq, a gente espera participar na B3 de 
mais de 35 novos leilões, que vão significar mais de R$ 15 bilhões em 
investimentos nesses próximos anos”, acrescentou. 

O ministro anunciou que o governo deve lançar, em janeiro, o programa 
Navegue Simples, segundo ele, o “maior programa de desburocratização de 
novos empreendimentos e novas outorgas e concessões de leilões e de novos 
terminais”. 

A intenção, disse o ministro, é reduzir o processo de liberalização de novas 
outorgas e de novas concessões de 3 anos para uma média de 6 a 8 meses. 
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Capas dos Jornais 

  

  



 
 

  



 
 

 

  



 
 

 



 
 

  



 
 

 



 
 

  



 
 

GRÁFICOS 

 

 

0

5

10

15

20

25

30

35

40

12.11 13.11 14.11

NOTÍCIAS CLASSIFICADAS AO LONGO DO TEMPO

POSITIVO NEGATIVO NEUTRO TOTAL

BLOG ELIAS 
MEDEIROS

2

BLOG GUSTAVO 
NEGREIROS

2

AGORA RN
6

TRIBUNA DO NORTE
4

BLOG HILNETH 
CORREIA

1

Principais fontes

BLOG ELIAS MEDEIROS

BLOG GUSTAVO NEGREIROS

AGORA RN

TRIBUNA DO NORTE

BLOG HILNETH CORREIA


